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O presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 

(Aleam), deputado esta-
dual Roberto Cidade 

(UB), partici-
pou nesta 

q u i n -

ta-feira (27), em Belém (PA), 
da Reunião do Parlamento 
Amazônico, que debate a 
busca de alternativas que fa-
voreçam o desenvolvimento 
sustentável e a proteção da 
floresta na região amazônica.

Deputado reforça propostas
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2 Última hora
Nova Carteira de Identidade 
gera documento unificado

DIVULGAÇÃO

Com o formato mais 
prático e informati-
zado, a nova Carteira 
de Identidade Nacio-

nal (CIN), do Governo do 
Estado, é emitida de for-
ma gratuita. A Secretaria 
de Segurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM), que 
coordena o processo de 
emissão, garante que não 
é necessário que o cidadão 
corra para fazer o agenda-
mento do novo documen-
to, isso porque os modelos 
antigos de Registros Geral 
(RG) terão validade até fe-
vereiro de 2032.

O número oficial da nova 
carteira é a inscrição do Ca-
dastro de Pessoas Físicas 
(CPF), mas o novo formato 
permite ainda o acréscimo 
de outras documentações 
opcionais, gerando um do-
cumento unificado. A nova 
carteira é válida para todo o 
país, com comprovações bio-
gráficas e biométricas antes 
da emissão da carteira.

O diretor do Instituto de 
Identificação, Aderson Con-
ceição Melo (IIACM), perito 

Em Tempo

Governo do Amazonas realiza emissão das Carteiras de Identidade Nacional (CIN)

Número oficial 
da nova carteira 
é a inscrição 
do Cadastro de 
Pessoas Físicas 

Mahatma Porto, 
explicou que o 
novo sistema vai 
agregar outras 

informações so-
bre o cidadão.
“O novo documento 

não vai substituir os 
outros oficiais, mas ele 

veio para agregar. A car-
teira de trabalho, o título de 
eleitor, o certificado de re-
servista, certidão de nasci-
mento e casamento, e todas 
as informações de saúde, 
incluindo o fator sanguíneo, 
devem ser incluídas nesse 
cadastro”, explicou.

Ainda segundo o perito 
Mahatma Porto, a novidade 
é uma grande mudança para 
o Estado, proporcionando à 
população um serviço tec-
nológico e informatizado, 
sem custo ao cidadão.

“Agora a coleta é feita no 
aparelho biométrico, a foto é 
tirada no local, todos os PACs 
estão equipados e tudo isso 
passa por um sistema mui-
to rígido de conferência, de 
análise para ter certeza que 
não houve fraude naquela 
emissão”, informou.

O técnico de pintura, de 42 
anos, Márcio Berredo, disse 
que o novo formato veio 
para facilitar. Ele explicou 
que às vezes tem medo de 
sair de casa com tantos 
documentos, perder e ter 
que tirar uma nova via.

“O legal é que a gente 
consegue unificar em só 
documento, podendo tra-
zer a certidão nascimento 
e a habilitação tudo em do-
cumento só. Isso vai facili-
tar para não precisar andar 
com todos os documentos 
sem necessidade na car-
teira e chegar a perder. 

Agora está tudo moderno 
e tudo facilitado. Todos os 
documentos que eu trouxe 
foram colocados”, contou.

 
Prazo de emissão
As pessoas que foram 

atendidas até os últimos 
90 dias, mesmo que te-
nham solicitado o modelo 
antigo de identidade, rece-
berão a CIN. Ou seja, quem 

foi atendido dentro deste 
prazo não precisará pedir 
novo agendamento, pois já 
receberá a nova Identidade.

A SSP-AM também pede 
que neste primeiro mo-
mento, as vagas de agen-
damentos sejam prioritá-
rias para as pessoas que 
necessitam do documento 
com urgência.

 Além disso, é importante 

que após o agendamento 
pela internet, a pessoa com-
pareça à unidade de Pron-
to Atendimento ao Cidadão 
(PAC), pois quando há falta, 
prejudica a vaga de quem 
poderia ter sido atendido.

 
Emissão
Na capital amazonense, as 

emissões podem ser realiza-
das em 15 unidades de Pron-

to Atendimento ao Cidadão, 
da Secretaria de Estado de 
Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (Sejusc).

Mas antes, é necessário 
que se realize um agen-
damento por meio do link 
cinam.ssp.am.gov.br dispo-
nível no site da SSP-AM 
www.ssp.am.gov.br e da Po-
lícia Civil do Amazonas www.
policiacivil.am.gov.br.



Amazonas Energia denunciada
Moradores da comunidade 

‘Caxiri’, localizada no município 
de Humaitá, denunciaram ao Mi-
nistério Público do Amazonas 
(MPAM) a omissão da empresa 
Amazonas Energia em disponi-
bilizar rede de energia elétrica 
na localidade. A informação está 
publicada no Diário Oficial do 
órgão do último dia 25.

O MPAM transformou a de-
núncia em uma ‘Notícia de 
Fato’ para apurar “o fato ilícito”, 
decorrente da falta de presta-
ção do serviço pela empresa 
de energia.  A investigação é 
a 163.2023.000009, aberta no 
mesmo dia de sua publicação 
e assinada pelo Promotor de 
Justiça Weslei Machado.

Nova identidade
O Amazonas iniciou, nesta 

quarta (26), o processo para a 
emissão da nova Carteira de 
Identidade Nacional (CIN). Co-
ordenado pelo Governo do Es-
tado do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Estado de Se-
gurança Pública do Amazonas 
(SSP-AM), a adoção da CIN para 
o Estado cumpre o Decreto nº 
10.977/2022. A novidade é que 
será adotado o CPF como re-
gistro geral, único e válido para 
todo o país, bem como valida-
ções biográficas e biométricas 
antes da emissão da carteira. A 
emissão da 1ª via do documento 
segue de forma gratuita. 

 
Conferência internacional
Equador, Chile, Espanha, Mé-

xico, Itália e Índia são alguns dos 
mais de 20 países que já inscre-
veram trabalhos e pesquisas na 
terceira edição da Conferência 
Internacional em Tecnologia da 
Informação & Educação (Icited 
23), evento multidisciplinar com 
foco na inovação, empreende-
dorismo e na utilização de novas 
ferramentas e tecnologias na 
área do ensino, que acontece em 
Manaus, na Universidade Nilton 
Lins, nos dias 29 e 30 de junho. 
No total 270 trabalhos já foram 
submetidos para análise do Co-
mitê Científico da conferência.

‘Operação Tricoat II’
Dois mandados de prisão e 24 

mandados de busca e apreensão 
estão sendo cumpridos nesta 
quinta-feira (27) em Manaus, 
no Acre, Santa Catarina, Natal, 
Maranhão, Pará e Piauí. Denomi-
nada ‘Operação Tricoat II’, a ação 
mobilizou mais de 100 policiais 
federais para o cumprimento 
das prisões.

As investigações contra o 
grupo criminoso iniciaram-se 
em janeiro de 2022, em que foi 
constatado um esquema profis-
sional responsável pelo envio de 
drogas para Estados do Brasil, 
principalmente, para a Região 
Nordeste. Apurou-se ainda a re-
alização de lavagem de capitais 

oriundas do tráfico de drogas.
 
‘Puxadinho’
O titular da Secretaria de 

Desenvolvimento, Ciência, Tec-
nologia e Inovação do Estado 
(Sedecti), Pauderney Avelino, 
afirmou que a nova direção 
da Superintendência da Zona 
Franca de Manaus (Suframa) 
deve fortalecer a autarquia e 
resgatá-la da condição de “pu-
xadinho” do governo federal, 
como ocorreu no mandato do 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL). “A Suframa tem que deixar 
de ser o puxadinho que foi no 
governo passado. Paulo Guedes 
deixou de dar a importância que 
a Zona Franca de Manaus tem, 
e passamos a ser um apêndice 
muito pequeno do órgão”, de-
clarou Pauderney.

 
MPF mira Saúde indígena
A Casa de Saúde Indígena Ma-

naus (Casai Manaus) está sen-
do alvo de inquérito civil após 
o Ministério Público Federal 
(MPF) abrir um inquérito civil 
para apurar a possível falta de 
estrutura para acolhimento na 
Casa. O documento foi publicado 

na Portaria n.º 15, de 17 de abril 
de 2023, na edição da terça-
-feira (25) do diário oficial do 
órgão ministerial. Conforme o 
documento, o motivo da inves-
tigação é um desdobramento da 
apuração da Notícia de Fato n. 
1.13.000.003100/2022-06 que 
verificou a estrutura da Casai 
Manaus.

 
Fibromialgia
O Projeto de Lei (PL) nº 

394/2023, do deputado estadu-
al Dr. George Lins (União Brasil), 
quer incluir portadores de fibro-
mialgia como pessoas com defi-
ciência. Passando assim, a ter os 
mesmos direitos estabelecidos 
em outras leis estaduais que tra-
tam do assunto. “A fibromialgia 
é uma doença crônica, que não 
tem cura, e que causa fortes 
dores pelo corpo, afetando a 
qualidade de vida do paciente”, 
disse Lins, ressaltando a im-
portância dessas pessoas terem 
acesso aos mesmos direitos e 
garantias de outras PCDs.

 
‘Retrocesso muito grande’
A Câmara dos Deputados vo-

tou e aprovou na última terça um 

requerimento de urgência sobre 
o Projeto de Lei 2630/2020, 
popularmente chamado de PL 
das Fake News. A medida conta 
com o apoio do governo de Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) e visa 
combater a disseminação de no-
tícias falsas nas redes sociais. O 
deputado federal Aureo Ribeiro 
(Solidariedade) discorda de um 
dos pontos do PL que pretende 
criar um órgão para fiscalizar a 
aplicação da lei nas redes so-
ciais: “Não tem consenso na base 
para votar essa criação. Isso seria 
um retrocesso muito grande”, 
afirmou.

 
Peça-chave
O senador Davi Alcolumbre 

(União-AP) é considerado uma 
peça-chave no diálogo entre 
o União Brasil e o governo. O 
parlamentar já foi aliado do ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL), 
mas, em 2022, acabou apoiando 
a candidatura de Lula (PT). Por 
isso, Alcolumbre é visto como 
uma ponte entre o governo e 
seu partido, o União Brasil, que 
nasceu da fusão entre o DEM e 
o PSL. Com trânsito fácil dentro 
do governo, Alcolumbre é pre-

sidente da Comissão de Cons-
tituição e Justiça do Senado 
e também é considerado um 
aliado de primeira hora.

Senadores querem visitar 
Torres

Um documento assinado por 
42 senadores solicita que al-
guns deles possam visitar o ex-
-ministro da Justiça e Seguran-
ça Pública Anderson Torres na 
prisão. Torres está preso desde 
o dia 14 de janeiro e é suspeito 
de omissão no inquérito que 
investiga os atos de 8 de Ja-
neiro. Torres não recebe visitas, 
apenas de seus advogados. Após 
ter o pedido de prisão domiciliar 
negado, o estado de saúde do 
ex-ministro tem piorado bas-
tante. Nesta semana, o ministro 
do STF Alexandre de Moraes 
negou um pedido do deputado 
Capitão Augusto (PL-SP) que 
solicitava uma visita.

 
 Lira instala CPIs
O presidente da Câmara dos 

Deputados, Arthur Lira (PP-AL), 
leu nesta quarta (26) o reque-
rimento para a instalação da 
Comissão Parlamentar de In-

quérito (CPI) que vai investigar 
a atuação do Movimento dos 
Trabalhadores Rurais Sem Terra 
(MST). Na mesma ocasião, Lira 
também oficializou outros dois 
colegiados: das Americanas e 
das apostas esportivas.

De acordo com Lira, as CPIs do 
Movimento dos Sem Terra (MST) 
e a das Lojas Americanas terão, 
cada uma, 27 membros, com o 
mesmo número de suplentes. Já 
o colegiado sobre as apostas terá 
34 integrantes. Os membros de 
cada comissão serão designados 
pelos líderes partidários.

 
Lula acusa Bolsonaro
Sem prova, o presidente Luiz 

Inácio Lula da Silva (PT) acusou 
o ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) de ter tentado dar um golpe 
de Estado e de ter organizado 
os atos do dia 8 de janeiro. 
A declaração de Lula foi feita 
em uma entrevista ao jornal El 
País. “Não tenho dúvidas de que 
ele [Bolsonaro] tentou dar um 
golpe. Isso ia acontecer desde 
o primeiro dia da minha posse, 
mas como era muita gente, es-
perou uma semana (…). Agora 
o secretário de Segurança de 
Brasília está preso. Temos a 
convicção de que tudo foi or-
ganizado por Bolsonaro e sua 
equipe”, disse.

 
Viagem de Lula custou R$ 1,8 mi
A viagem do presidente Lula 

à China e ao Oriente Médio 
custou R$ 1,83 milhão apenas 
com diárias e passagens aéreas 
para seguranças e assessores. A 
maior parte foi gasta com pas-
sagens – R$ 980 mil – embora 
a comitiva presidencial tenha 
utilizado dois aviões de grande 
porte para acomodar a equipe 
de apoio e políticos aliados, to-
talizando cerca de 75 pessoas. A 
segunda maior despesa foi com 
diárias, num total de R$ 816 mil. 
Só os seguros viagem custaram 
R$ 102 mil. Os dados sobre diárias 
e passagens estão publicados 
no Porta da Transparência da 
Presidência da República.

 
Elize Matsunaga
A Justiça de Sorocaba, no in-

terior de São Paulo, mandou 
arquivar o inquérito contra Elize 
Matsunaga por suposto uso de 
documento falso. O juiz acatou 
parecer do Ministério Público 
apresentado no último dia 13 
por entender que a falsifica-
ção era tão grosseira que seria 
impossível produzir o efeito de 
enganar alguém.

Elize está trabalhando como 
motorista de aplicativo em 
Franca. Em fevereiro de 2023, 
Elize foi detida pela Polícia Civil 
após uma denúncia de que ela 
havia adulterado um atestado 
de antecedentes para facilitar 
sua entrada em condomínios a 
trabalho.

Wilson irá reestabelecer cotas da UEA
O Governador do Amazonas, Wilson Lima, afirmou, nesta quarta-feira (26), durante agenda em Brasília (DF), que 

irá atuar para reestabelecer o sistema de cotas da Universidade do Estado do Amazonas e adequar a legislação 
estadual à jurisprudência do Supremo Tribunal Federal (STF) sobre o assunto. “A determinação que eu dei é para 
que a gente encontre um caminho para restabelecer a questão das cotas. O Brasil tem uma dívida muito grande 
com muitas classes sociais, principalmente com aquelas pessoas menos favorecidas, e que de outra forma não 
teriam acesso a uma universidade, a não ser pelo sistema de cotas”, disse o governador.

Na última segunda-feira (24), o Supremo Tribunal Federal (STF) decidiu acabar com o sistema cotas da Univer-
sidade que destina 80% das vagas do sistema de ingresso para candidatos que concluíram os três anos do ensino 
médio no Amazonas. “Quantos estudantes, quantos cidadãos e cidadãs conseguiram ter acesso à universidade em 
razão desse sistema de cotas. Ele [o sistema de cotas] é de suma importância, sobretudo, para a região Norte do 
Brasil”, acrescentou Wilson Lima.

O Governo do Amazonas ressalta que a UEA irá cumprir a decisão do STF e, em paralelo, a Procuradoria Geral do 
Estado (PGE) vai estudar o caso.

Ao deputado estadual Roberto Cidade (UB), presidente da Assembleia 
Legislativa do Estado do Amazonas (Aleam), que apresentou o Projeto de 
Lei (PL) nº 398/2023, que dispõe sobre a implementação do Programa 
de Incentivo ao Emprego para mães solo. O programa pretende mobilizar 
empresas e estabelecimentos comerciais a disponibilizarem vagas de 
emprego e/ou estabelecerem relações comerciais e de serviços para as 
mães solo. Prevê, ainda, além da inserção de mãe solo no mercado de 
trabalho, combater a desigualdade salarial entre homens e mulheres.
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Ao governo Lula, que cortou o benefício de Auxílio Gás de 267 mil famílias 
desde janeiro, segundo dados do Ministério do Desenvolvimento Social. O 
vale-gás consiste no pagamento de botijões a famílias carentes. Os dados 
mostram que em dezembro, o benefício era pago a 5,95 milhões de famílias. 
Em abril, esse número caiu para 5,69 milhões. A queda foi de quase 4,5%. 
Segundo o ministro Wellington Dias, o corte do benefício ocorreu em razão 
de uma atualização cadastral, como a revisão feita com o Bolsa Família.
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Beba mais água!

Saindo quatro pizzas!
Editorial

O Brasil segue tendo como pauta prioritária a disputa política 
entre aliados de Lula e Bolsonaro. Essa semana, quatro Comis-
sões Parlamentares de Inquérito (CPIs) foram criadas, sendo uma 
delas mista, envolvendo a Câmara e o Senado. Com a CPI do 8 
de janeiro, a CPI das Lojas Americanas, a CPI do futebol e a CPI 
do Movimento dos Trabalhadores Sem Terra – MST alguém têm 
dúvidas de que o semestre está perdido para pautas importantes 
no Congresso Nacional? A prioridade do País é o espetáculo e 
a disputa pelos holofotes. O brasileiro não se surpreende mais 
com sua classe política.

A sabedoria popular diz que CPI sempre acaba em pizza. No 
preparo dessas pizzas, os parlamentares têm quatro oportu-
nidades para presidir e quatro para relatar. Ser presidente ou 
relator de uma CPI significa muito espaço na imprensa, muita 
visibilidade, capital político que pode ser usado já em 2024, nas 
eleições municipais, oportunidades de cargos e emendas para 
as bases eleitorais, distribuídas não se sabe em quais termos.

Como ficam Lula e Bolsonaro em meio a essas quatro CPIs? Lula 
ganha uma grande cortina de fumaça para as trapalhadas de seu 
governo e dele próprio. Distribuirá alguns cargos, destinará verbas 
a municípios indicados por aliados de última hora e, em troca, na 
CPI do 8 de janeiro, assistirá, de camarote, muitos ataques a seu 
arqui-inimigo, que já enfrenta a Polícia Federal de Flávio Dino. 

Bolsonaro será atacado de todos os lados, ao mesmo tempo. A 
tentativa é de exterminá-lo politicamente e, se possível, levá-lo 
à cadeia. O ex-presidente acumulou quatro anos de experiência 
com ataques múltiplos e simultâneos enquanto foi presidente. 
Resta saber se ele resistirá à sanha de Lula, agora que não tem 
mais a faixa presidencial. Bolsonaro volta ao centro da cena 
política brasileira, agora para enfrentar um martírio.

Todos nós já sabemos da importância da água para 
o nosso organismo, mas infelizmente não hidratamos 
corretamente nosso corpo pelo simples fato de não 
sentirmos sede o dia todo. Ao sentir sede o seu corpo 
já demonstra sinal de desidratação, por isso é neces-
sário beber pequenas doses de água ao longo do dia.  

A água representa cerca de 60% a 70% do peso 
de um adulto e no prazo de 24 horas esta água é 
eliminada através da urina, fezes, sudorese e até a 
respiração.  Não imaginamos o quanto a água é vital 
para o funcionamento do organismo e todo o nosso 
sistema necessita deste elemento para a realização 
de cada função. Especialistas recomendam a ingestão 
de no mínimo 2 litros de água por dia, mas podemos 
calcular exatamente a quantidade que cada organis-
mo necessita, basta multiplicar seu peso corporal por 
35ml de água. Por exemplo: Um indivíduo que pesa 
60 Kg terá que repor diariamente 2,100 ml de água.

Com a terceira idade a situação é mais delicada, 
pois no processo de envelhecimento nosso corpo 
perde naturalmente mais de 30% da água intrace-
lular, facilitando assim o processo de desidratação, 
quanto mais idoso, mais desidratado ficamos. Além 
disso, o paladar também sofre alteração e geralmente 
há o gosto amargo na boca dificultando ainda mais 
a ingestão de líquidos. Busque alternativas para que 
o idoso tome pequenas porções de água desde ao 
levantar até o anoitecer. 

Por vivermos em um clima quente e úmido, nosso 
corpo aponta rapidamente a necessidade de água, 
porém muitos trabalham o dia todo dentro de escri-
tório e mal se levantam para beber, pois bem, leve 
uma garrafa e contabilize a quantidade diária ingerida. 
Geralmente os copos pequenos possuem 200 ml de 
água, logo serão necessários no mínimo 10 copos de 
água por dia para uma boa hidratação.

Atenção, a regra da quantidade de água deve ser 
restrita aos pacientes que sofrem de doenças cardio-
vasculares ou de insuficiências renais, estes devem 
ser acompanhados com medicações específicas e 
redução de líquidos para não sobrecarregar os órgãos.  

Recomendo a todos que ao levantar tomem um 
copo de água em jejum pois favorece a estimulação 
das vilosidades intestinais e a eliminação do bolo 
fecal evitando a constipação por todos estes motivos 
recomendo a todos a beberem água para o bem da 
saúde e multiplicar a longevidade.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Dizer que não houve falhas seria brigar com a realidade”

União Brasil decide atuar como oposição nas CPIs

Recado dado
A ala opositora na Câmara mos-

trou força na votação da urgên-
cia do “Projeto da Censura”, só 
19 deputados votaram com o 
governo.

Cruz e espada
Tendo a CPMI do 8 de janeiro 

um quadro mais neutro do União 
na Câmara, o cenário deve pio-
rar para o governo Lula na CPI 
do MST.

Nome para a CPMI
Na investigação sobre a que-

bradeira do Planalto, em 8 de 
janeiro, a ala opositora do União 
se mobiliza para emplacar Arthur 
Maia (BA).

Cotado
Um dos autores do pedido da 

CPI do MST é o declarado opo-
sitor de Lula Kim Kataguiri (SP), 
que pode levar a presidência da 
comissão.

Vistos: de nada adiantou abrir 
mão da soberania

Foi inútil o Brasil abrir mão de 
importante instrumento de so-
berania, de impor visto de países 
que fazem idêntica exigência de 
brasileiros. Estudo da Confedera-
ção Nacional do Comércio (CNC) 
revela que o número de visitan-
tes até caiu. Dos Estados Unidos 
em 2022 vieram 195.110, contra 
257.713 de 2019, ano do decreto 
de Bolsonaro dispensando ameri-
canos de visto. Os EUA ignoraram 
o gesto do Brasil e seguiram im-
pondo visto a brasileiros. O atual 
governo revogou o decreto.

A ‘lei’ da reciprocidade
A política de vistos decorre de 

acordo bilateral e segue o princí-
pio universal da reciprocidade: o 
país trata o outro do modo como 
é tratado.

Queda acentuada
Caiu à metade o total de visi-

tantes de países cujos vistos fo-
ram dispensados, de 4,8 milhões 
em 2019 para 2,4 milhões no ano 
passado.

Ledo engano
Os defensores do fim da exi-

gência de visto acreditavam na 
fantasia de que exigência de visto 
desestimularia a visitação de tu-
ristas. Engano.

Faz o L, Aloysio
Lula contou lorotas também 

em Madri, dizendo que o Brasil 
“parou seis anos na diplomacia”. 
Isso inclui o governo Michel Te-
mer, cujo chanceler foi Aloysio 
Nunes, que declarou voto e fez 
campanha para o petista.

Só milagre
Para tentar diminuir a resis-

tência ao Projeto da Censura, 
de inspiração fascista, o relator 
Orlando Silva (PCdoB) está gas-
tando sola de sapato. Reuniu-se 
com a bancada evangélica, que 
não gostou do que ouviu.

Consenso
Até a noite da véspera da insta-

lação da CPMI do 8 de Janeiro, o 
presidente do União Brasil, depu-
tado Luciano Bivar (PE), não tinha 
os nomes definidos para compor 
a comissão.

Cadê?
Um dia após o banco digital 

Nubank anunciar a marca de 80 
milhões de clientes, parte dos 
usuários tomou um baita susto: 
o dinheiro “sumiu” da conta. O 
banco atribuiu o problema a ins-
tabilidade do sistema.

Michelle 2026
O cacique do Partido Liberal, 

Valdemar Costa Neto, não desis-
te de lançar a ex-primeira-dama 
Michelle Bolsonaro numa disputa 
eleitoral. A questão, revela, é que 
Michelle diz não querer. Ainda.

Ricardo Capelli, jornalista e ministro interino, admitindo falhas no GSI do general de Lula

Fake news
O deputado Domingos Sávio 

(PL-MG) conversou com líderes 
partidários sobre o autoritário 
Projeto da Censura e com o rela-
tor Orlando Silva. Concluiu que o 
texto “dá margem para a censura”.

Consulado justificado
O Vice-Consulado brasileiro em 

Orlando (EUA) foi elevado para 
Consulado-Geral. O “upgrade” 
ocorreu 10 meses após a inau-
guração por Jair Bolsonaro, em 
razão crescente demanda da co-
munidade brasileira.

Quase dobrou
Jovens estão passando dificul-

dades até na China. A taxa de 
desemprego entre trabalhadores 
de 16 até 24 anos está em 20% no 
país de Xi Jinping. Em 2018, esse 
número era de menos de 12%.

Pensando bem...
...tem gosto de tapioca estra-

gada o projeto relatado pelo ex-
-ministro e deputado Orlando 
Silva, estabelecendo censura nas 
redes sociais.

| PODER SEM PUDOR

Lula de sobremesa
Após um lanche na Câmara dos De-

putados, certa vez, o deputado Alberto 
Fraga (DF) pediu a sobremesa: “Tra-
ga um Governo Lula.” O garçom não 
entendeu, depois arriscou: “O senhor 
quer dizer “uma cachaça”?” O depu-
tado expôs a provocação: “Não, rapaz, 
quero “Governo Lula”: um abacaxi!” Foi 
atendido. Estava azedo.

Com o ministro das Relações Institucionais, Alexandre Padilha, em campo para coordenar a base aliada 
nas investigações que assombram o governo no Congresso, o Palácio do Planalto recebeu do União Brasil, 
que tem 59 deputados, o aviso que não haverá apoio nas duas investigações que devem sangrar o governo 
nos próximos meses: a do 8 de janeiro e a do MST. Especialmente na Câmara, a ala oposicionista do partido 
reivindica cadeira para compor a titularidade das comissões.

Dr. Euler Ribeiro
é Reitor da Fundação Universidade Aberta da Terceira 
Idade, PhD em Geriatria e Gerontologia
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Roberto Cidade reforça propostas 
para desenvolvimento da Amazônia
Presidente da 
Aleam apresentou 
propostas ao 
ministro Jader 
Barbalho Filho

DIVULGAÇÃO

O presidente da Assem-
bleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), 
deputado estadual 

Roberto Cidade (UB), partici-
pou nesta quinta-feira (27), 
em Belém (PA), da Reunião 
do Parlamento Amazônico. 
O evento, que contou com 
a presença do ministro das 
Cidades, Jader Barbalho Filho, 
é um espaço para o debate e 
busca de alternativas que fa-
voreçam o desenvolvimento 
sustentável e a proteção da 
floresta na região Amazônica.

Além do presidente da Ale-
am e dos deputados estadu-
ais amazonenses Delegado 
Péricles (PL), Sinésio Campos 
(PT) e Wilker Barreto (Cida-
dania), a reunião contou com 
a presença de parlamentares 
dos estados do Amapá, Acre, 
Mato Grosso, Maranhão, 
Pará, Rondônia, Roraima e 
Tocantins.

“O Parlamento Amazônico 
é fundamental para que a 
gente possa lutar por políti-
cas públicas que façam com 
que realmente cheguemos lá 
na ponta. Quem sabe a rea-
lidade do nosso povo somos 
nós, que vivemos aqui. Te-
mos que criar outras matrizes 
econômicas e isso é consen-
so. Temos no Amazonas uma 
matriz muito exitosa, que é 
a Zona Franca de Manaus 
(ZFM), mas a gente não pode 
só viver da Zona Franca. Te-
mos que explorar o potás-

sio, o gás natural, procurar 
outras matrizes econômicas 
para que a gente possa de-
senvolver o nosso estado”, 
afirmou.

Cidade falou ainda que essa 
necessidade de desenvolvi-
mento sustentável não inci-
de apenas sobre o Amazonas, 
mas sobre todos os estados 
que formam a Amazônia. E 
ressaltou que o Norte pos-
sui uma bancada pequena 
de representantes quando 

comparada às demais regi-
ões do País e, por isso, precisa 
estar cada vez mais unida, 
interligada e coesa.

“Essa necessidade é do 
Amazonas, mas é também 
aqui do Pará, de Roraima, 
Rondônia. Todos os estados 
têm as suas particularidades 
e o Parlamento Amazônico 
é importante para que a 
gente possa refletir nossas 
realidades regionais. Preci-
samos buscar novas matri-

zes econômicas que gerem 
oportunidades e renda em 
todos os Estados. Fico feliz 
em conhecer e estar nessa 
solenidade com o ministro. 
E peço a ele que continue 
a olhar com atenção para o 
Norte do país. Somos todos 
irmãos do Norte e o prin-
cipal objetivo de todos nós 
é crescer, é desenvolver as 
nossas matrizes econômicas 
com responsabilidade e com 
sustentabilidade”, reforçou.

 Ministro das Cidades
Entre as pautas apre-

sentadas ao ministro Jader 
Barbalho Filho pelos parla-
mentares das Assembleias 
Legislativas do Norte estão 
preservação da floresta, des-
matamento, garimpo, extra-
ção de madeira, proteção das 
áreas de fronteira e tráfico 
de drogas.

“É importante participar 
do Parlamento Amazônico, 

O presidente da Aleam e deputado estadual Roberto Cidade (UB) reforçou que parlamentares do Norte precisam de compromisso com temas ambientais

O vereador Ivo Neto 
(Patriota) criou o Projeto 
de Lei (PL) nº 206/2023, 
que visa difundir o alfa-
beto manual em Libras 
em todas as entidades 
públicas do município de 
Manaus. Todos os esta-
belecimentos citados no 
art. 1.º desta Lei deverão 
afixar, em local visível e 
de fácil acesso, o alfa-
beto em Libras, devida-
mente identificado, com 
a finalidade de propor-
cionar a integração e a 
acessibilidade entre os 
munícipes.

O objetivo do PL é a 
disseminação de inte-
gração entre a comuni-
dade surda e ouvintes 
nos principais estabele-
cimentos que possuem 
maior circulação de 
pessoas, uma vez que 
proporcionará a todos o 
acesso a linguagem de 
sinais, conhecida como 
Libras. Os estabeleci-
mentos como escolas, 

creches e postos de 
saúde possuem grande 
circulação de pessoas.

O vereador Ivo Neto 
destaca que o PL vai pro-
mover a inclusão social 
das pessoas surdas e 
mudas no Município “O 
projeto de lei visa am-
pliam a acessibilidade 
e a difusão da Língua 
Brasileira de Sinais (Li-
bras), não apenas para 
a comunidade surda, 
mas para todos aqueles 
que tenham interesse 
em conhecer e apren-
der Libras para facilitar 
a comunicação.”

O PL está aguardando 
deliberação e após isso 
seguirá para análise da 
2ª Comissão de Consti-
tuição, Justiça e Reda-
ção (CCJR). Se aprovado 
pelos vereadores, o pro-
jeto será encaminhado 
para sanção do prefeito 
da cidade, e passará a 
ter validade como lei 
municipal.

Projeto de lei do Dr. George Lins equipara 
direitos de PcDs para pessoas com fibroma

ALEAM

Ivo Neto cria PL para 
difundir alfabeto em Libras

O Projeto de Lei (PL) nº 
394/2023, do deputado 
estadual Dr. George Lins 
(União Brasil), quer incluir 
portadores de fibromial-
gia como pessoas com 
deficiência. Sendo assim, 
as pessoas diagnostica-
das com a síndrome pas-
sariam a ter os mesmos 
direitos estabelecidos em 
outras leis estaduais que 
tratam do assunto.

A fibromialgia é uma 
condição que afeta o sis-
tema musculoesqueléti-
co causando dor crônica e 
generalizada, geralmente 
é acompanhada de fadi-
ga, distúrbios de sono, 
distúrbios intestinais, 
ansiedade e depressão. 
De acordo com dados 
da Sociedade Brasileira 
de Reumatologia, a fi-
bromialgia se manifesta 
em cerca de 2% a 12% 
da população adulta no 
Brasil, acometendo prin-
cipalmente mulheres.

CÂMARA MUNICIPAL 

DIVULGAÇÃO

O deputado estadual de primeiro mandato discursou na tribuna em 
defesa das pessoas com a patologia 

apresentar as propostas de 
políticas públicas do Governo 
Federal, especificamente do 
Ministério das Cidades, para 
a Amazônia, seja nas áreas 
de saneamento, Minha Casa, 
Minha Vida, na mobilidade. É 
um espaço em que a gente 
pode verificar quais são as 
prioridades desses estados 
e a gente possa agir e fazer 
com que o desenvolvimento 
chegue até a nossa Amazô-
nia”, disse o ministro.

“A fibromialgia é uma doen-
ça crônica, que não tem cura, 
e que causa fortes dores pelo 
corpo, afetando a qualidade 
de vida do paciente diagnos-
ticado com essa condição. Por 

isso, é de grande importância 
que essas pessoas possam ter 
acesso aos mesmos direitos 
e garantias de outras PCDs, 
como prioridade no atendi-
mento em bancos, super-

mercados, casas lotéricas, 
acesso a vagas específicas 
em estacionamentos, entre 
outros”, pontuou o Dr. Ge-
orge Lins.

Preferência em matrículas 
 O texto do PL sugere 

ainda que fique assegu-
rada a prioridade de vaga 
para alunos que pais ou 
responsáveis legais sejam 
pessoas com deficiência, 
assegurando a prioridade 
em unidades de rede pú-
blica estadual de educação 
mais próxima do domicílio 
ou local de trabalho do res-
ponsável.

“A proposta possui foco 
na situação das famílias 
cujos os pais são pessoas 
com deficiência e, des-
se modo, encontram sé-
rias dificuldades para se 
deslocar com os filhos no 
percurso de ida e volta ao 
estabelecimento escolar”, 
destacou o deputado em 
justificativa.
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Depoimento de Bolsonaro à PF é 
enviado ao Supremo Tribunal Federal
Bolsonaro disse 
ter postado vídeo 
sugerindo fraude 
nas eleições de 
2022 sob efeito 
de morfina e sem 
intenção 

Os termos de declara-
ção com o depoimen-
to do ex-presidente 
da República Jair 

Bolsonaro (PL) foram anexa-
dos ao Inquérito nº 4.923, que 
tramita no Supremo Tribunal 
Federal (STF). As investiga-
ções tratam dos atos golpistas 
e de depredação dos prédios 
dos Três Poderes, em 8 de 
janeiro. Bolsonaro é suspeito 
de ter atuado como incitador 
ou autor intelectual do mo-
vimento. 

Nesta quarta-feira (27), 
o ex-presidente foi à Polí-
cia Federal por determina-
ção do ministro Alexandre 
de Moraes, do STF, prestar 
esclarecimentos sobre vídeo 
postado no Facebook em 10 
de janeiro, e, posteriormente, 
apagado. A gravação mostra 
um procurador de Mato Gros-
so do Sul divulgando teses 
desmentidas sobre as elei-
ções de outubro de 2022. O 
magistrado diz, por exemplo, 

que o povo brasileiro não tem 
“poder” sobre o processo de 
apuração dos votos.

Aos investigadores, confor-
me consta no termo de depoi-
mento, Bolsonaro alegou “que 
o vídeo foi postado sem seu 
real interesse em publicá-lo”. 
Disse ainda que tinha passado 
por tratamento com morfi-
na, em hospital dos Estados 
Unidos, onde estava à época, 

e que fez a postagem por en-
gano, sob efeito de remédios. 

A PF relata na transcrição 
que Bolsonaro, “enquanto es-
teve internado, foi medicado 
com morfina, conforme do-
cumentação médica apresen-
tada; Que, no dia 10/01/2023, 
tão logo saiu do hospital, já 
em sua residência, visualizou 
o vídeo postado na página do 
Facebook de uma pessoa des-

conhecida, que se interessou 
em assisti-lo com mais cuida-
do posteriormente; Que tem o 
costume de encaminhar todas 
as postagens que lhe inte-
ressam para o seu Whatsapp 
particular para posterior vi-
sualização; Que, para encami-
nhar para o Whatsapp, precisa 
acionar a opção compartilhar 
e, ao acionar a opção, é aberto 
um menu de opções de ícones 

de diferentes aplicativos. Ao 
clicar duas vezes, a postagem 
vai para sua própria página do 
Facebook”, diz texto enviado 
ao STF. 

Em seguida, Bolsonaro ale-
gou ter sido alertado sobre 
a postagem e, “ao perceber 
o erro, providenciou a reti-
rada”. Durante cerca de duas 
horas, Jair Bolsonaro ainda se 
colocou à disposição das au-

Bolsonaro alegou ter sido alertado sobre a postagem e, “ao perceber o erro, providenciou a retirada”

  

STF tem 4 votos para tornar réus 
200 denunciados por atos golpistas

JULGAMENTO NO SUPREMO

 A ministra Cár-
men Lúcia, do Su-
premo Tribunal Fe-
deral (STF), proferiu 
o quarto voto para 
transformar mais 200 
denunciados em réus 
na investigação sobre 
os atos golpistas de 8 
de janeiro, quando as 
sedes dos Três Pode-
res foram invadidas e 
amplamente depre-
dadas por apoiadores 
do ex-presidente Jair 
Bolsonaro.

Assim como os mi-
nistros Dias Toffoli e 
Edson Fachin, Cár-
men Lúcia acompa-
nhou integralmente o 
voto do relator dos in-
quéritos sobre o caso 
no Supremo, ministro 
Alexandre de Moraes.

O recebimento ou 
não dessas 200 de-
núncias está sendo 
julgado em plenário 
virtual, em que os 
votos são deposita-
dos eletronicamen-
te, sem deliberação 
presencial. A sessão 
começou na terça-
-feira (25) e segue até 
as 23h59 da próxima 
terça (2).

Uma primeira leva 
com 100 denúncias 
foi aceita na semana 
passada, por 8 votos a 
2. Somente os minis-
tros André Mendonça 
e Nunes Marques di-
vergiram dos demais. 
Eles foram os únicos 
que defenderam que 

DIVULGAÇÃO

Ministra Carmen Lúcia foi responsável por proferir o quarto voto favorável no Supremo Tribunal Federal 

as denúncias deveriam 
ser julgadas pela primei-
ra instância da Justiça 
Federal.

No voto desta semana, 
Moraes ressaltou que os 
envolvidos nos atos de 
8 de janeiro tentaram 
“destruir o regime de-
mocrático e suas ins-
tituições, pregando a 
violência, pleiteando a 
tirania, o arbítrio, a vio-
lência e a quebra dos 
princípios republicanos”.

Uma nova leva de 250 
denúncias está marcada 
para ser julgada na pró-
xima semana, em sessão 
virtual prevista para às 
0h da próxima quarta (3).

Ao todo, a Procurado-
ria-Geral da República 
(PGR) apresentou 1.390 
acusações formais ao 
Supremo, todas contra 
pessoas que participa-
ram diretamente dos 
atos de vandalismo ou 
que incitaram a violên-
cia. Até o momento, nin-
guém foi denunciado por 
financiar ou idealizar os 
atos golpistas.

A situação é inédita 
para o Supremo, que 
nunca tinha se debru-
çado sobre tantas de-
núncias simultâneas so-
bre um mesmo caso. As 
sessões virtuais foram a 
maneira encontrada por 

Moraes e pela presiden-
te do Supremo, Rosa We-
ber, para lidar com tama-
nho volume de pessoas 
processadas. A medida, 
contudo, tem sido criti-
cada por advogados.

A previsão é que o 
eventual recebimento 
de todas as denúncias 
seja apreciado até ju-
nho. Em seguida deve 
ter início a fase de ação 
penal, com nova instru-
ção processual e possí-
vel produção de novas 
provas e coleta de novos 
depoimentos, inclusive a 
pedido das defesas. Não 
há prazo definido para o 
julgamento final.

Socorro para os moradores que 
dependem da BR 319

Em 28 de Setembro de 2022 
um trágico acidente aconteceu 
com a queda das pontes que 
atravessavam os rios Curuçá e 
Autaz-Mirim, deixando 8 mortos 
e 14 feridos. Desde então nada 
mudou para o transporte dos 
moradores, que têm como único 
meio de acesso as pontes.  Pes-
soalmente, estive na região em 
dezembro de 2022, conversan-
do com moradores do local que 
nos relataram as dificuldades 
que estavam vivendo. 

Passados exatos 7 meses, os 
problemas estão se agravando 
ocasionados pela demora da re-
construção. Com a subida das 
águas dos rios, outro desafio 
surgiu, a dependência das balsas 
para a realização da travessias 
dos carros e todos os dias há 
relatos da população de  proble-
mas como pane seca das balsas, 
até cobranças indevidas para o 
transporte de pessoas e cargas.

Não há outro meio de abas-
tecer as cidades circunvizinhas 
que não seja pelo caminho 
onde as pontes estavam, não 
há como transportar pesso-
as doentes para Manaus sem 
utilizar os trechos dessas pon-
tes, alunos estão com grandes 
perdas de conteúdo escolar 
porque os ônibus esperam até 
duas horas para a travessia do 
rio, os preços praticados pelos 
comerciantes nas cidades subi-
ram assustadoramente e outros 
estão em constante falta devido 
a dificuldade de acesso, o esco-
amento de produção rural está 
prejudicado.

No final do mês de março 
recebi na Assembleia Legis-
lativa uma representação das 
Câmaras Municipais dos mu-
nicípios mais afetados, além 
de comerciantes e servidores 
públicos das cidades em ques-
tão e realizamos uma verdadei-
ra peregrinação até os órgãos 
competentes, DNIT e ANTAQ, 
para buscar as soluções. Trinta 
dias depois a mesma comitiva 
retornou e nada foi resolvido, 
nenhuma iniciativa para me-
lhoria dos serviços foi iniciado. 

Percebo que falta coordena-
ção integrada e continua o jogo 
de empurra-empurra. A cada 
reunião os atores dessa tragé-
dia afirmam que não são res-
ponsáveis e as outras esferas 
de governo podem interferir e 
resolver o problema, mas até 
agora nada aconteceu. Esta-
mos esquecidos, abandonados, 
sofrendo diariamente para so-
breviver num estado de total de 
abandono. 

Impossível o cumprimento da 
Constituição federal que diz que 
temos o direito garantido de ir 
e vir, pelo menos para a parcela 
da população que mora nesses 
municípios do Amazonas. As 
pesquisas mostram que essa 
região do Amazonas é composta 
por mais de 200 mil eleitores. 
Acredito que aqui vale uma 
análise de todos os governan-
tes sobre esse público que está 
sofrendo.

A prevenção é a certeza de 
vidas poupadas, seja em gran-
des cidades ou em pequenas 
comunidades. Gerir riscos sig-
nifica propor ações antecipa-
tórias que possam reduzir a 
possibilidade de danos e per-
das, ou pelo menos amenizar 
suas consequências. Um artigo, 
“Burying water and biodiversity 
through road constructions in 
Brazil”, em tradução literal “En-
terrando a água e a biodiver-
sidade através da construção 
de estradas no Brasil”, alertou 
o Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transportes 
(Dnit) sobre a incompatibilida-
de de obras previstas para a 
recuperação da rodovia e as 
características geográficas lo-
cais. A publicação foi entregue 
em 2021 à cúpula do órgão 
durante as audiências públicas 
sobre o Trecho do Meio, reali-
zadas em Manaus. Espantoso o 
resultado desta análise de hoje, 
mais uma vez o descaso que 
gera prejuízos absurdos para 
uma sociedade, como as vidas 
perdidas no dia do fato e nada 
do que será feito no futuro irá 
suprir a falta que eles farão.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, 
Cofundador da Força Nacional de Segurança, 
coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.

toridades policiais para pres-
tar mais esclarecimentos e 
argumentou que as eleições 
de 2022 são “página virada 
em sua vida”. O texto chega 
ao Supremo um dia após o 
ex-presidente prestar depoi-
mento à PF. 

Na quarta-feira (26), um 
dos defensores dele, o ex-
-ministro e advogado de 
Bolsonaro, Fabio Wajngar-
ten, reforçou que Bolsonaro 
não queria fazer a postagem 
e que, inclusive, repudiou os 
protestos violentos ocorridos 
em Brasília.

Investigado como um dos 
autores intelectuais e instiga-
dor dos atos, Bolsonaro tam-
bém afirmou, em depoimento 
à PF, que a intenção era enviar 
o vídeo pelo WhatsApp — e 
não publicá-lo no Facebook. O 
post foi apagado cerca de duas 
horas depois de divulgado. Na 
ocasião, Bolsonaro havia re-
cebido alta após ser internado 
com fortes dores abdominais, 
nos Estados Unidos, e teria 
sido medicado com morfina, 
segundo os advogados.

 “Foi um equívoco [de Jair 
Bolsonaro] na hora de sal-
var o arquivo para assis-
tir posteriormente. Foi ele 
que postou, mas foi um in-
cidente. Ele foi avisado do 
erro e apagou”, disse Paulo 
Cunha Bueno, advogado do  
ex-presidente.
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Jovem Aprendiz abre as portas 
para o mercado de trabalho

DIVULGAÇÃO

Jovens de 14 a 24 
anos continuam a 
ter a qualificação 
profissional como 
um dos principais 
desafios para a en-
trada no mercado 
de trabalho

Em Tempo

Faixa etária com o maior 
nível de desemprego 
(36,9%) do país, segun-
do o Instituto Brasilei-

ro de Geografia e Estatística 
(IBGE), os jovens de 14 a 24 
anos continuam a ter a quali-
ficação profissional como um 
dos principais desafios para a 
entrada no mercado de tra-
balho. É o que mostra a pes-
quisa “O Futuro do Mundo do 
Trabalho para as Juventudes 
Brasileiras”, que ouviu 34 or-
ganizações e revelou que, 
para 67,65% delas, faltam 
cursos profissionalizantes e 
de formação técnicas para 
essa população. 

David Dantas, 17, é uma 
exceção. Ao completar 14 
anos, a idade mínima para 
buscar emprego, ele ficou 
sabendo pela mãe de uma 
vaga para jovem aprendiz no 
Grupo Tapajós – empresa do 
ramo farmacêutico na região 
Norte, sediada em Manaus. 
Quando foi aprovado, ele 
descobriu que não só teria 
um trabalho, como também 
cursaria a formação técnica 
em administração. 

“Ser jovem aprendiz ele-
vou meus pensamentos a 
uma estatura maior. Depois 
que me liguei ao mundo do 
aprendizado, minha forma de 
ver as coisas mudou muito. 

Isso me fez adquirir facilida-
de para resolver problemas 
também”, conta o jovem, que 
agora está com um segundo 
contrato na área de Recur-
sos Humanos, correlata ao 
curso técnico em adminis-
tração no qual está se for-
mando. 

A história de David é ape-
nas uma entre outras que 
passaram pelo programa Jo-
vem Aprendiz, criado pela Lei 
10.097/2000. Além de con-
seguir um emprego formal, 
os participantes do progra-
ma saem com uma formação 
profissional técnica, garan-
tindo maiores oportunida-
des no futuro. A pedido da 
Fundação Roberto Marinho, 
um estudo da consultoria 
H&P com 208 mil   jovens 
egressos do programa re-
velaram que a maioria (68%) 
conseguiu uma colocação no 
mercado formal de trabalho 
após a experiência no pro-
grama. 

Há dois meses como Jo-
vem Aprendiz, Daniel Silva 
Dutra, de 15 anos, já diz en-
contrar similaridades entre a 
experiência que tem tido e a 
profissão que deseja seguir: 
o design. Ele cursa a forma-
ção técnica em administra-
ção e trabalha no setor de 
marketing do Grupo Tapajós. 
“O trabalho me ensina muito. 
Já fiz vários cursos na área, 
mas, ultimamente, estou 
aprendendo muito mais na 
empresa. Isso pode até me 
ajudar depois, porque acre-
dito que ainda vou ganhar 
mais experiência, tendo mais 
facilidade para ingressar em 
futuras empresas”, comen-
ta.

Aprendizado
Daniel e David são apenas 

dois dos 795 jovens apren-

dizes que passaram pelo 
programa no Grupo Tapajós, 
desde 2005, quando o pro-
jeto teve início. Segundo a 
gerente de RH da companhia, 
Rosane Farias de Souza, to-
dos os setores da empresa 
recebem os jovens apren-
dizes, contribuindo para a 
formação dos futuros pro-
fissionais.

“Aqui eles recebem apoio 
para se desenvolver nas 
áreas de sua competência, 
aprendendo além do básico, 
sendo incentivados e moni-
torados pelos seus gestores 
de área a buscar o cresci-
mento”, comenta ela.

A gerente ressalta a impor-
tância social do programa, a 
considerar que boa parte dos 
jovens que participam são de 
famílias de baixa renda. “Além 
de ter seu próprio salário e 
poder contribuir para a renda 
da família, esse aprendiz tem 
a oportunidade de aprender e 
se destacar no mercado de tra-
balho, inclusive, com possibi-
lidade de crescimento dentro 
da empresa”, afirma Rosane.

Crescimento
Ela cita o exemplo de dois 

colaboradores da empresa, 
o atual gerente de abaste-
cimento e o supervisor de 

marketing e canais digitais, 
ambos egressos do progra-
ma Jovem Aprendiz. “Assim 
como eles, temos outros que 
foram contratados após o 
programa. Só nesse último 
encerramento de ciclo, três 
novos foram efetivados”, 
destaca a gerente. 

No Grupo Tapajós, a cha-
mada para jovens aprendizes 
ocorre duas vezes ao ano. O 
público-alvo é formado por 
jovens entre 14 e 17 anos. 
Em 2023, foram 35 contra-
tações, todas de estudantes 
no ensino médio. Além da 
experiência de trabalho, os 
participantes recebem for-

mações técnicas por meio de 
uma parceria com o Serviço 
Nacional de Aprendizagem 
com o Comércio (Senac).

“Entramos nesse papel 
como uma instituição for-
madora. O Grupo Tapajós é 
um parceiro de excelência. 
Recebeu, inclusive, o último 
Senac Premium 2022, cujo 
objetivo é reconhecer os 
grandes incentivadores da 
educação profissional que, 
por meio de parcerias com 
o Senac AM, fomentam o 
crescimento de seus colabo-
radores”, comenta a gestora 
de unidade do Senac, Danie-
le Mota Lima.

Grupo Tapajós investe na contratação e qualificação de jovens aprendizes 

Empreendedores regionais expõem produtos e serviços em feira 
FACULDADE SANTA TERESA

Em Tempo

Empreendedores regio-
nais de diferentes seg-
mentos estarão na pró-
xima quarta-feira (3) e 
quinta-feira (4) expondo 
seus produtos e serviços 
na III Feira de Empreen-
dedorismo e Inovação da 
Faculdade Santa Teresa 
(FST). O evento conta com 
programação diversificada, 
com expositores de diver-
sos ramos, como moda fe-
minina, acessórios regio-
nais, confeitaria, camisaria 
masculina, ótica, design e 
bordados, sustentabilida-
de, papelaria e culinária 
amazônica.

A programação é gratuita 
e ocorre a partir das 18h, na 
sede da FST, na rua Acre, 
200, bairro Nossa Senhora 
das Graças. A coordenado-
ra do Núcleo de Empreen-
dedorismo e Inovação da 

faculdade, Joziane Men-
des, ressalta que a inten-
ção da feira é estimular o 
desenvolvimento regional, 
através do fortalecimen-
to do empreendedorismo 
local, além de possibilitar 
aos estudantes a troca de 
experiências com os pro-
fissionais.

“A exposição promove o 
compartilhamento de his-
tórias e experiências de 
negócios, sendo uma opor-
tunidade e exemplo aos 
participantes de aprende-
rem com empreendedores 
que já passaram por etapas 
de construção de uma em-
presa”, destacou.

Segundo Joziane Men-
des, nesta edição, além 
de empreendedores ex-
ternos, há a participação 
de sete alunos dos cursos 
de Administração, Ciências 
Contábeis, Design de Moda, 
Gastronomia e Direito que 

estarão expondo suas mar-
cas. “Eles estão na gradu-
ação, mas já empreendem 
e mantêm negócios em 
expansão”, adiantou.

Entre os expositores está 
o empreendedor e estu-
dante do curso de design 
de moda, Júnior Abrihim, 
que mantém uma marca 
com o seu nome de aces-
sórios e vestuário. O dife-
rencial do negócio é o uso 
de matéria-prima regional 
e a aplicação de técnicas 
de artes plásticas, costura 
e elementos gráficos.

Júnior conta que, inicial-
mente, produzia as peças 
por hobby, mas logo per-
cebeu que isso poderia se 
tornar um negócio. A ope-
ração começou em 2020 de 
maneira totalmente autô-
noma e autoral. 

“A faculdade de Moda 
veio para complementar e 
abrir ainda mais o leque. 

Eu percebo um amadure-
cimento grande do meu 
negócio a partir dos ensi-
namentos do curso. E essa 
feira é uma oportunidade 
de apresentar o meu tra-
balho e trocar experiências 
com outros empreendedo-
res”, disse.

Também estará na Feira, 
Márcio Reis, da marca Dr. 
Guaraná, empresa que ini-
ciou em 2021, com o objetivo 
de apresentar os produtos 
amazônicos, movimentando 
a bioeconomia. “Eu empre-
endo há muitos anos. Al-
guns negócios não alcança-
ram voos altos, mas segui 
esse caminho. Há sete anos 
assisti a uma palestra so-
bre o potencial amazônico 
e isso me fez ter a ideia 
do Dr. Guaraná, que oferece 
diferentes bebidas, todas à 
base de produtos regionais. 
Temos duas unidades e uma 
outra será inaugurada em 

Acessórios regionais ficarão expostos na Feira de Empreendedorismo

breve”, relatou.
Na área de sustentabi-

lidade estará presente no 
evento o Instituto Descarte 
Correto, startup especia-
lizada em gerenciamento 
de resíduos eletrônicos. O 
instituto promove a desti-
nação correta do lixo ele-
trônico, gerando emprego 
e renda nos galpões e co-

operativas parceiras. Além 
disso, desenvolve um tra-
balho social, com oferta 
de capacitação em todo o 
estado. Nos dois dias de 
evento, o instituto estará 
com um coletor recebendo 
doações de objetos eletrô-
nicos como computadores, 
impressoras, monitores, 
TVs, entre outros.
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Hub promove bioeconomia 
inclusiva na Amazônia 
Hub de Bioeconomia 
Amazônica tem o 
objetivo de conectar, 
articular e amplificar 
experiências e 
soluções para 
a promoção da 
bioeconomia 

LARISSA SILVA

O poder da bioecono-
mia, principalmente 
na Amazônia, é um 
forte aliado no com-

bate à crise climática e inte-
gra uma das soluções para o 
desenvolvimento sustentá-
vel, com uma transição justa 
para modelos econômicos 
de baixo carbono. 

Quem desenvolve ações 
para visibilizar e dissemi-
nar essas soluções é o Hub 
de Bioeconomia Amazônica, 
criado em 2020 com o ob-
jetivo de conectar, articular 
e amplificar experiências e 
soluções para a promoção 
de uma bioeconomia ama-
zônica inclusiva. O Hub está 
em expansão e com proces-
so de adesão de novos mem-
bros que compartilham os 
mesmos valores: conexão, 
cooperação, transparência 
e integridade. 

“O Hub está sediado no 
escritório da Fundação 
Amazônia Sustentável, em 
Manaus, e busca construir 
pontes e diálogos, com o ob-
jetivo de potencializar, junto 
com um ecossistema diver-
so de atores, uma bioecono-
mia inclusiva na região, cen-
trada no protagonismo e na 
valorização dos bens e ser-
viços ambientais derivados 
do conhecimento tradicio-
nal dos povos das diversas 
‘Amazônias’. Conectamos 
principalmente o ‘chão da 
floresta’ com investidores, 
instituições públicas e pri-
vadas, redes atuantes no 
ecossistema amazônico, 

Em Tempo

organizações internacionais 
e pessoas como eu e você 
para promover iniciativas 
transformadoras”, comenta 
a facilitadora da iniciativa, 
Marysol Goes. 

Para solicitar se conec-
tar à rede, as organizações 
podem preencher o formu-
lário de Manifestação de In-
teresse, disponível no link 
https://abre.ai/f6RC. Ne-
nhuma taxa é cobrada para 
adesão ao Hub. 

Podem se tornar mem-
bros do Hub, indivíduos e 
organizações nacionais, 
estrangeiras e transnacio-
nais, de caráter formal e 
não formalizados, como or-
ganizações e movimentos da 
sociedade civil; associações 
profissionais, acadêmicas 
ou religiosas; fundações, 

Bioeconomia é um aliado no combate à crise climática e integra uma das soluções para o desenvolvimento sustentável

Empresas apostam nas vendas de produtos tecnológicos como presentes
DIA DAS MÃES

Em Tempo

Os produtos tecnológicos 
estão no topo dos itens 
desejados pelas homena-
geadas no Dia das Mães (14 
de Maio). Dos smartphones 
a caixas de som, a procura 
por esse segmento já vem 

registrando crescimento 
nas lojas de Manaus. A 
data, que é considerada a 
segunda melhor época do 
ano para o comércio, deve 
impulsionar as vendas.

A Info Store, que tem 25 
anos de atuação no seg-
mento de tecnologia, prevê 
um crescimento de 7% no 
período, em relação a 2022. 
O coordenador de mídia so-
cial do grupo, Eric Bentes, 
ressalta que a expectativa 
para o Dia das Mães é mui-
to boa, já que essa é uma 
data bastante aguardada 
por todos.

Além do mix variado, a 
Info Store está realizan-
do uma promoção espe-
cial para marcar a data. 
A campanha “Mamães 

da Sorte” vai sortear três 
vales-compras no valor 
de R$ 5 mil, R$ 10 mil e 
R$ 15 mil. A ação é válida 

para as cidades de Manaus 
e Boa Vista, onde a marca 

atua. Para participar, nas 
compras de qualquer valor 
nas lojas Info Store o cliente 
já tem o cadastro auto-
mático da sua nota fiscal. 
O resultado dos sorteios 
pode ser acompanhado no 
Instagram @infostoream.

Entre os itens que estão 
sendo mais procurados no 
período, segundo Eric Ben-
tes, estão as caixas de som 
JBL e os smartphones, prin-
cipalmente os modelos que 
já possuem acesso ao 5G e 
às assistentes virtuais do 
tipo Alexa, utilizadas para 
tornar residências e ou-
tros ambientes integrados 
à tecnologia. São as chama-
das “Casas Inteligentes”, 
com vários produtos tec-
nológicos funcionando de 
forma conectada. A compra 
por produtos desse seg-
mento, segundo ele, vem 
crescendo bastante em 
Manaus, seguindo a ten-
dência nacional.

DIVULGAÇÃO

Procura por smartphones já vem registrando crescimento nas lojas de Manaus

empresas privadas e públi-
cas; bancos e outras institui-
ções financeiras; institutos 
de pesquisa, universidades 
e outras instituições de en-
sino; órgãos governamen-
tais, intergovernamentais 
e multilaterais; fundos de 
doadores e outros que visam 
promover uma bioeconomia 
inclusiva na Amazônia. 

Os membros do Hub cola-
boram de diversas formas, 
algumas delas são: redação 
e divulgação conjunta de es-
tudos e artigos; participação 
ou promoção conjunta de 
eventos, painéis e outras ini-
ciativas; compartilhamento 
de informações, conheci-
mentos, recursos humanos, 
financeiros, tecnológicos e 
físicos para apoiar projetos; 
exploração de oportunida-

des conjuntas de angariação 
de fundos, trabalho em rede 
e incidência política, entre 
outros. 

“O Hub também trabalha 
de forma sistêmica em cinco 
eixos: geração de conheci-
mento, capacidades locais, 
articulação intersetorial, 
políticas públicas e advo-
cacy, e mecanismos finan-
ceiros”, afirma Marysol. 

Segundo ela, os benefí-
cios proporcionados aos 
membros são: acesso a 
informações atualizadas 
sobre soluções e opor-
tunidades para a promo-
ção de uma bioeconomia 
inclusiva; Disseminação 
(divulgação / publicação) 
de eventos e projetos de 
membros no site do Hub, 
na newsletter “Biopédia 

Amazônica”, nos produ-
tos de comunicação e nas 
mídias digitais; apoio na 
divulgação de produtos e 
serviços de negócios para 
ampliar o acesso a mer-
cados; conexão facilitada 
com ampla e diversa rede 
de atores em escala local, 
nacional, panamazônica e 
global; Intercâmbio de boas 
práticas junto com orga-
nizações atuantes no en-
frentamento dos principais 
gargalos para alavancagem 
de uma bioeconomia inclu-
siva; convites para partici-
pação de eventos promo-
vidos pelo Hub e/ou FAS; 
Engajamento conjunto em 
processos de formulação 
de políticas públicas volta-
das para ao fomento da bio-
economia regional; Criação 

colaborativa de projetos 
customizados a partir de 
necessidades  identifica-
das pelos membros do Hub. 
Mais informações sobre o 
Hub, podem ser obtidas por 
meio do e-mail: hub@fas-
-amazonia.org.  

O Hub de Bioeconomia 
Amazônica é resultado de 
uma parceria entre a Green 
Economy Coalition (GEC), 
uma aliança global de or-
ganizações multissetoriais 
engajadas no tema, e a Fun-
dação Amazônia Sustentá-
vel (FAS), responsável por 
sua secretaria executiva. 
Atualmente, a rede conta 
com mais de 80 organiza-
ções e lideranças conecta-
das na promoção de uma 
bioeconomia inclusiva na 
Amazônia. 
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Sema entrega mais de 5 mil cestas 
básicas em Unidades de Conservação 
Entregas fazem 
parte de projeto 
de apoio às 
populações 
tradicionais no 
pós-pandemia

DIVULGAÇÃO

Um total de 5.040 ces-
tas básicas começou 
a ser entregue a sete 
Unidades de Conser-

vação Estaduais, sob gestão 
da Secretaria de Estado do 
Meio Ambiente (Sema). Ao 
todo, 5 mil famílias serão 
beneficiadas em 211 comu-
nidades, totalizando 18,4 mil 
pessoas alcançadas.

A iniciativa faz parte das 
ações complementares do  
Projeto de Prevenção e 
Controle ao Desmatamento 
e Conservação da Floresta 
Tropical no Estado do Ama-
zonas (Profloram) 2, tendo 
em vista o impacto causado 
na geração de renda local, 
por conta de restrições para 
contenção da Covid-19. É o 
que explica o secretário da 
Sema, Eduardo Taveira.

“O apoio emergencial às co-
munidades é uma das fren-
tes do Profloram 2, visto que 
os povos da floresta foram 
um dos mais impactados com 
as restrições das atividades 
durante a pandemia, o que 
afetou diretamente a bioe-
conomia e outras iniciativas 
sustentáveis que mantém a 
floresta conservada. Agora é 
um momento de retomada”, 
disse.

Os alimentos estão sen-

Em Tempo

do entregues para comuni-
dades da Área de Proteção 
Ambiental (APA) Nhamundá, 
Floresta Estadual de Maués, 
Mosaico do Apuí, Reserva de 
Desenvolvimento Sustentá-
vel (RDS) do Rio Amapá, RDS 
Rio Madeira, RDS do Juma e 
Reserva Extrativista (Resex) 
Canutama. Além das cestas, 
5.040 kits de higiene também 
estão sendo distribuídos.

As entregas estão sen-
do realizadas com apoio da 

As entregas estão sendo realizadas com apoio da Defesa Civil e do Batalhão Ambiental da Polícia Militar. 

Prefeitura e Instituto Coca-Cola Brasil realizam oficina para adolescentes
MEDIDA SOCIOEDUCATIVA 

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria Mu-
nicipal da Mulher, Assistên-
cia Social e Cidadania (Se-
masc), em parceria com o 
Coletivo Jovem Manaus, do 
Instituto Coca-Cola Brasil, 
realizou, nesta quinta-feira 
(27), a segunda etapa da 
“Oficina de Empregabilida-
de”, voltada para jovens em 
cumprimento de medidas 
socioeducativas e atendidos 
pelo Centro de Referência 
Especializado de Assistência 
Social (Creas) Norte.

A capacitação foi realiza-
da no Lar Fabiano de Cristo, 
localizado no bairro Reden-
ção, zona Centro-Oeste da 
cidade, onde os jovens pu-
deram colocar em prática 
alguns dos conhecimentos 
obtidos na primeira etapa 
da oficina, realizada em 
março deste ano, produzin-
do seus próprios currículos 
com apoio de computado-
res fornecidos pelo coletivo 
para a ocasião.

“Muitos dos jovens que 
atendemos não têm esse 
acesso a orientações mais 

específicas de um profis-
sional especializado em 
aspectos mais técnicos do 
mercado de trabalho, como 
meios de inserção e coisa 
do tipo, e nesse sentido o 
Coletivo Jovem vem sendo 
um grande parceiro nosso, 
fornecendo informações 
mais atualizadas e enca-
minhamentos para vagas 
de emprego adequadas a 
esses jovens, o que é valio-
síssimo para o nosso traba-
lho”, destacou a técnica do 
Serviço de Medidas Socio-
educativas do Creas Norte, 
Francinete Andrade.

O momento, destinado a 
um contato mais direto e de-
monstrado do processo de 
elaboração de um currículo 
de qualidade, dá continui-
dade a conceitos já apre-
sentados aos participantes 
e que têm o objetivo de for-
necer técnicas e os conhe-
cimentos necessários para 
que possam se inserir no 
mercado de trabalho. Para a 
educadora social do projeto, 
Lenaia Souza, este contato 
mais presencial é funda-

mental para que os orien-
tandos tenham a oportuni-
dade de sanar suas dúvidas 
em tempo real e qualificar 
ainda mais o seu currículo.

“Existem muitas dúvidas 
que não conseguem ser sa-
nadas ao elaborar um currí-
culo sozinho ou quando se 
está aprendendo à distância, 
mas por meio dessa parceria 
com o Creas, nós damos a 
oportunidade para que es-
ses jovens possam exercitar 
essa elaboração na prática e 
tirar suas dúvidas em tempo 
real, assim se inserindo gra-
dativamente no mercado de 
trabalho”, explicou Lenaia.

O estudante M. H. S., de 
18 anos, teve a oportuni-
dade de, pela primeira vez, 
elaborar o próprio currículo 
e agradeceu o apoio rece-
bido. “Foi tudo interessante 
e produtivo, e em pouco 
tempo pude aprender como 
organizar minhas informa-
ções e produzir, eu mes-
mo, meu currículo. Agora 
é questão de correr atrás 
desse primeiro emprego”, 
concluiu o jovem.

DIVULGAÇÃO

A capacitação foi realizada no Lar Fabiano de Cristo

Defesa Civil e do Batalhão 
Ambiental da Polícia Militar.

Profloram
O Profloram é fruto de uma 

cooperação realizada entre 
o Governo do Amazonas e 
o governo alemão, para for-
talecer a gestão ambiental 
e territorial em áreas sob 
intensa pressão pelo uso de 
recursos naturais, atenden-
do 12 municípios amazonen-
ses da região sudeste e no 

baixo Amazonas.
Sob coordenação da Sema, 

a primeira fase do projeto 
resultou na construção de 
quatro Centros Multifuncio-
nais, em Apuí, Boca do Acre, 
Parintins e Humaitá, além 
da construção da sede da 
Secretaria, em Manaus. 

O Profloram 2, além do 
apoio às comunidades tradi-
cionais, garantiu a formação 
continuada e a remuneração 
inédita de 240 brigadistas 

florestais, além da contra-
tação de um serviço de ge-
otecnologia e drones, para 
subsidiar o planejamento e 
execução das ações de in-
teligência e de fiscalização 
ambiental de forma mais 
eficiente.

A iniciativa também resul-
tou na implementação de 
unidades demonstrativas de 
roçados sem fogo, para in-
centivar sistemas produtivos 
mais sustentáveis, baseados 

nos princípios da agroecolo-
gia, em áreas de produção 
familiar de moradores das 
áreas protegidas integrantes 
do projeto.

Os recursos para execução 
das ações do Profloram são 
provenientes do Banco de 
Desenvolvimento Alemão 
KfW. O Consórcio Gopa/Pia-
tam é o gestor financeiro, 
que apoia a Sema na gestão 
administrativa e técnica do 
projeto.
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Creche Doroteia Braga será 
entregue nas próximas semanas 
A gestão municipal 
busca melhorar os 
índices do ensino 
básico da capital 
amazonense

DIVULGAÇÃO

Na busca de melho-
rar os índices do 
ensino básico da 
capital amazonen-

se, o prefeito de Manaus, 
David Almeida, fiscalizou, 
ontem (27), a fase final das 
obras da creche municipal 
Doroteia Braga, localiza-
da no bairro Nova Cidade, 
Zona Norte. A unidade, da 
Secretaria Municipal de 
Educação (Semed), alcan-
ça mais de 90% de con-
clusão, faltando ajustes e 
alterações específicas. 

Na ocasião, o prefeito 
anunciou que a previsão 
de entrega da nova creche 
será nas primeiras sema-
nas de maio. 

“Trabalhar a educação é 
prioridade na prefeitura, e 
nós queremos até o dia 
15 de maio poder entregar 
mais uma creche aqui na 
cidade de Manaus. Esse 
é o bairro Nova Cidade, 
um bairro bem populoso 
aqui na nossa cidade, e 
nós vamos entregar mais 
uma creche abrindo mais 
vagas e oportunidade para 
as mães e crianças da nossa 
cidade”, disse Almeida. 

A unidade vai contar com 
blocos de administração, 
entrada principal da unida-

Em Tempo

de; bloco de serviços, com 
entrada independente e lo-
calizado junto ao estacio-
namento; blocos pedagó-
gicos; bloco multiuso; pátio 
coberto e playground; além 
de estruturas que possam 
garantir mais segurança e 
acessibilidade aos alunos, 

professores e a toda co-
munidade escolar.

Segundo o subsecretá-
rio de Infraestrutura e Lo-
gística da Semed, Marcelo 
Campbell, todo o trabalho 
desenvolvido para a me-
lhoria das escolas da rede 
municipal de educação é 

uma determinação do pre-
feito David Almeida. 

“Nós estamos recuperan-
do seis creches que foram 
abandonadas há oito anos, 
a determinação do prefeito 
é que nenhuma obra fi-
que parada. Essa creche foi 
reconstruída, tinha pouca 

Prefeito David Almeida fiscaliza a fase final das obras da creche municipal

coisa que a gente aprovei-
tou, e agora já estamos na 
fase final com a urbaniza-
ção na parte de fora que 
será feita pela Secretaria 
Municipal de Limpeza Ur-
bana, a Semulsp, e a parte 
de calçada e meio-fio pela 
Secretaria Municipal de 
Infraestrutura, a Seminf, 
vamos colocar também o 
ar-condicionado em algu-
mas salas, e a nossa meta 
é fazer mais uma grande 
entrega para a cidade de 

Manaus”, pontuou o 
subsecretário.

Brechó é uma oportunidade para os que adoram garimpar

Instituto Mama Vida realiza bazar beneficente

Redação 

Com uma diversidade 
de itens, que varia de 
sapatos, roupas e aces-
sórios, o Instituto Mama 
vida realiza nesta sex-
ta-feira (28) o “Brechó 
Bazar”, para arrecadar 
fundos em prol da ins-
tituição. 

O evento, que inicia a 
partir das 10h no Quintal 
dos Serpa’s, conta com 
o apoio do Sindicato dos 
Servidores do Ministério 
Público (Sindsemp-AM). 
O brechó é uma oportuni-

dade para os que adoram 
garimpar peças com pre-
ços mais acessíveis.

Além das roupas femi-
ninas, masculinas e in-
fantis, o bazar também 
vai oferecer opções gas-
tronômicas para os vi-
sitantes, como comidas, 
lanches, doces e bebidas. 
Com um ambiente agra-
dável e descontraído, o 
evento promete ser uma 
ótima oportunidade para 
encontrar peças únicas e 
ainda contribuir com uma 
causa nobre.

“Esta é uma forma 

do Mama Vida angariar 
fundos e o sindicato 
segue dando esse 
apoio ao Instituto. 
Seguimos incen-
tivando projetos 
sociais e iniciati-
vas que sejam feitas 
para que o maior nú-
mero de mulheres 
e famílias sejam 
beneficiadas”, 
afirmou o 
p r e s i d e n t e 
do Sindsemp-
-am, Marlon 
Bernardo.

O Instituto Mama 

DIVULGAÇÃO

BRECHÓ BAZAR

Proibir a visita de um filho 
pode gerar dano moral

Em Tempo

Após a separação, um 
acordo judicial de guarda, 
pensão e visitas são comu-
mente buscados como solu-
ções por um casal com um 
menor, mas e quando um 
acordo é quebrado, qual o 
procedimento a se fazer?

O acordo extrajudicial 
acertado em audiência, du-
rante os processos de fa-
mília, pode ser executado 
diretamente de acordo com 
o artigo 515, inciso II do Código 
de Processo Civil - CPC. 

Quando um pai ou uma 
mãe se recusa deixar a visita-
ção ao filho, mesmo após de-
cisão judicial, o genitor afeta-
do pode fazer um boletim de 
ocorrência para entrar com 
uma ação de cumprimento 
de sentença, é o que explica 
o advogado Lucas Luiz.

“Caso quebre o acordo, 
pode ser feito um boletim 
de ocorrência e após isso, 
poderá entrar com uma ação 
de cumprimento de senten-

ça, para fazer o acordo cele-
brado judicialmente. Caso o 
mesmo não cumpra, poderá 
ser feito a busca apreensão, 
caso seja guarda, ou pode ser 
feito a prisão civil e bloqueio 
de contas, caso seja pensão”, 
explicou Lucas.

Ele ainda pondera que na 
quebra do acordo a parte 
poderá entrar com uma 
ação requerendo a modifi-
cação da guarda e pensão 
alimentícia.

Advogado
Lucas Luiz, OAB/AM n 

17659, já foi residente ju-
rídico na Defensoria do Es-
tado do Amazonas, possui 
outra formação acadêmica 
de Administração na Ufam, 
com mestrado na UEA, e 
atualmente está fazendo 
especialização em Direi-
to Penal e Criminologia 
PUC-RS, e membro da 
Associação Brasileira dos 
Advogados Criminalistas - 
ABRACRIM/AM.

JUSTIÇA FAMILIAR

Impedir filho de ver o pai ou a mãe pode constituir abuso moral

DIVULGAÇÃO

vida é uma organiza-
ção sem fins lucrativos 
que tem como objetivo 
apoiar mulheres em tra-
tamento de câncer de 
mama e conscientizar a 
população sobre a im-
portância da prevenção 
e do diagnóstico precoce 
da doença.

Doações
Para quem, além de 

comparecer ao bazar, 
quiser fazer doações, 
elas podem ser feitas 
diretamente na sede do 
Instituto, que fica na rua 
Itarumão nº 30, bairro 
Cidade Nova, em frente 
à quadra da igreja pres-
biteriana. Mais informa-
ções podem ser obtidas 
por meio do perfil do 
instituto no Instagram 
@institutomamavida ou 
pelo número de What-

sApp (92) 98614-0726.

David Almeida 
verificou o anda-
mento das obras 
na creche 
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O presidente Luiz 
Inácio Lula da 
Silva (PT) quer 
organizar uma 

cúpula com a presença 
de todos os presidentes 
da América do Sul, em 
Brasília, ainda no primeiro 
semestre deste ano.

A intenção do presi-
dente e do Itamaraty é 
aumentar a integração 
entre os países da re-
gião e discutir assuntos 
de interesse de todos, 
como comércio, seguran-
ça alimentar e redução 
das desigualdades. Além 
disso, Lula quer reativar 
a União de Nações Sul-
-Americanas (Unasul). 

A entidade foi esvaziada 
em anos recentes, e o 
Brasil a abandonou logo 
no início do mandato do 
ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL).

Depois de visitar os 
principais parceiros co-
merciais do Brasil –Ar-
gentina, Estados Unidos, 
China e Europa–, Lula vol-
ta agora suas atenções 
à América Latina e, em 
especial à América do Sul.

Essa é a região mais 
importante para nossa 
diplomacia, e de onde o 

Presidente também 
quer reativar a 
União de Nações 
Sul-Americanas 
(Unasul)

Brasil pode de fato pro-
jetar a sua liderança para 
tentar se consolidar como 
um ator global em assun-
tos geopolíticos.

As datas da cúpula ainda 
não foram definidas, por-
que dependem das agen-
das de todos os líderes 
da área. Mas o Itamaraty 
espera anunciar o evento 
em breve.

Logo depois da reunião 
sul-americana, o Brasil 
também quer realizar a 
primeira cúpula dos paí-
ses da Amazônia, em Be-
lém, no Pará.

Este encontro será mui-
to importante para que os 
governos dos nove paí-
ses que dividem a flo-
resta definam políticas 
conjuntas de defesa do 

meio ambiente e floresta 
e combate às mudanças 
climáticas.

É possível que até o 
presidente da França, 
Emmanuel Macron, par-
ticipe do evento, já que 
a Guiana Francesa é um 
território controlado  
por Paris.

Segundo a CNN apurou 
com fontes no governo, 

Lula pretende levar à As-
sembleia Geral da ONU, 
em setembro, as preocu-
pações dos dois grupos 
de países.

Essa vai ser uma outra 
forma de o país mostrar 
ao mundo sua liderança 
na região.

Nesta quinta-feira (27), 
o presidente Lula tam-
bém conversou por vi-

EUA pedem extradição de espião russo que está preso em Brasília
Divulgação

Cherkasov, suspeito de ser um espião a serviço do governo de Vladimir Putin

Os Estados Unidos pedi-
ram ao governo brasileiro 
a extradição do cidadão 
russo Sergey Vladimirovi-
ch Cherkasov, suspeito de 
ser um espião a serviço do 
governo de Vladimir Putin. 
Cherkasov foi preso em abril 
do ano passado e está no 
presídio de segurança máxi-
ma de Brasília desde janeiro 
deste ano.

O suposto espião já foi 
condenado em primeira 
instância por uso de docu-
mento falso, além de ser 
alvo de um inquérito em 
curso que investiga lava-
gem de dinheiro, corrupção 
e espionagem.  

O pedido dos EUA foi feito 
ao Ministério das Relações 
Exteriores na terça-feira 
(25). O Itamaraty informou 
que encaminhará o do-
cumento ao Ministério da 
Justiça, responsável pela 
cooperação jurídica inter-

nacional, na tarde desta 
quinta-feira (27). 

A pasta analisará o pedido 
no Departamento Coope-
ração Jurídica Internacional 
(DRCI) e deverá levá-lo ao 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), responsável por julgar 
processos de extradição. 

Em fevereiro, a CNN divul-
gou que Sergey Vladimiro-
vitch Tcherkasov, acusado 
pelo governo holandês de 
ser um espião russo, foi 
transferido da carceragem 
da Polícia Federal (PF) em 
São Paulo para a Penitenci-
ária Federal de Brasília. 

Fontes do sistema prisio-
nal e da PF informaram que 
a transferência aconteceu 
no início de janeiro em uma 
operação sigilosa, por ques-
tões de segurança.

Em abril de 2022, Tcherka-
sov foi identificado pelo ser-
viço de inteligência holan-
dês como espião ao tentar 

entrar no país e iniciar um 
estágio no Tribunal Penal 
Internacional (TPI), em Haia.

Entretanto, a intenção 
real dele seria se infiltrar 
na corte especial das Na-
ções Unidas e espionar in-
vestigações sobre crimes de 
guerra em ações militares 
russas, principalmente na 
Ucrânia.

Tcherkasov foi deportado 
para o Brasil porque afirma-
va viver aqui e se apresen-
tava como Victor Muller, um 
brasileiro nascido em Nite-
rói (RJ) em 1989. Contudo, 
portava documentos falsos. 
Ele foi preso assim que de-
sembarcou no aeroporto de 
Guarulhos, em São Paulo.

O suposto espião, se-
gundo informações de 
investigações no Brasil e 
no exterior, seria um in-
tegrante do GRU, unidade 
de inteligência militar da  
Defesa russa.

SERVIÇO DE ESPIONAGEM

Lula convida presidentes da 
América do Sul para cúpula 

Presidente Lula conversou com outros mandatários para que a integração dos países seja amplificada 

deoconferência com o 
presidente da Argentina, 
Alberto Fernandez.

Os dois discutiram jus-
tamente a integração do 
continente, as possibili-
dades de aumento do 
comércio bilateral e as 
negociações do acordo 
de livre comércio entre 
o Mercosul e a União Eu-
ropeia.
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Professor João Cruz 
Da redação

No feriado, dia 1º de 
maio, Dia do Traba-
lhador, o professor 
João Cruz lança o li-

vro infantojuvenil intitulado 
“Histórias contadas e recon-
tadas”, pela Editora Valer, na 
Livraria Leitura, localizada no 
Amazonas Shopping, às 16h.

Na obra, encontram-se 
histórias contadas no inte-
rior do Estado do Amazonas, 
que fazem parte do imaginá-
rio emergente de florestas 
exuberante e de águas, que 
cortam os imensos terrenos 
da região. Elas estão bem 
guardadas, porém, sempre 
disponíveis para que jovens e 
adultos as leiam e conheçam 
a maneira singular como os 
caboclos veem o mundo.

Para a coordenadora edi-
torial da Valer, Neiza Teixeira, 
esse lançamento vem para 
acrescentar no catálogo da 
editora mais uma obra que 
agrega na formação do jo-
vem leitor amazônida, que 
busca ou vai entrar em con-
tato pela primeira vez com 
esse universo de histórias 
que são contadas no interior 
do Amazonas.

“É muito importante o lan-
çamento de um livro, tanto 
para o seu autor como para 
a editora. O professor João 

lança livro infantojuvenil
“Histórias 
contadas e 
recontadas” 
reúne uma 
coletânea de 
ditos populares 
do interior 
do Estado do 
Amazonas DIVULGAÇÃO

Obra reúne histórias 
contadas no interior do 

Estado do Amazonas

Semana de Arte e Literatura 
oferece oficinas gratuitas

   Em Tempo

A programação da Semana de 
Arte e Literatura do Amazonas 
Shopping, realizada em parceria 
com a Livraria Leitura, continua 
neste sábado (29) e domingo 
(30). Serão promovidas oficinas 
gratuitas de “Desenho” e de “Pa-
pel Craft”, técnica para a constru-
ção de objetos tridimensionais. 

As inscrições podem ser feitas 
pelo instagram @leitura.amazo-
nas. Podem participar crianças a 
partir de oito anos. As atividades 
acontecem a partir das 18h30, na 
Livraria Leitura, no segundo piso 
do Amazonas Shopping, próximo 

da Comepi.
No sábado (29), como parte 

da programação, tem oficina 
de “Desenho”, com o designer 
gráfico e ilustrador Leon Sar-
mento, autor de histórias em 
quadrinhos ambientadas na 
região Amazônica e artista de 
sketch cards para o mercado 
internacional. No domingo (30) 
a oficina é de “Papelcraft”, com 
o artista plástico Wendell Gus-
tavo, uma referência nesse tipo 
de trabalho. Nos dias 06 e 07 
de maio as oficinas de “Dese-
nho” e “Papel Craft” voltam a 
ser oferecidas.

OFICINA INFANTIL

Oficina de Papel Craft para crianças
Mylena Jardim dá vida a Whitney no musical dirigido por Rafael Mello

Mylena Jardim interpreta Whitney Houston em espetáculo
    Redação

Em homenagem a uma das 
maiores divas da música, o 
espetáculo “Uma Saudação 
a Whitney Houston” vem a 
Manaus pela primeira vez 
no próximo dia 14 de maio, 
no Teatro Manauara, às 20h. 
Os ingressos custam a partir 
de R$ 70 e estão à venda no 
site “Ingresso Digital”. 

A vencedora da 5ª edição 
do The Voice Brasil, Mylena 
Jardim dá vida a Whitney no 
musical dirigido por Rafael 
Mello. Com sua voz extraor-
dinária, Mylena mostra um 
talento excepcional ao inter-
pretar canções complexas de 
Whitney, sem deixar de lado 
sua marca e personalidade. A 
artista, que se prepara para 
subir ao palco do Teatro Ma-
nauara, revela estar ansiosa 
para conhecer o público. 

“Será nossa primeira vez 
e estamos muito felizes em 
levar esse lindo espetáculo 
para Manaus. Será uma noi-
te emocionante e cheia de 
hits que marcaram a carreira 
de Whitney. Sempre ouço 
muito bem sobre o público 
de Manaus, estou nervosa, 
porém feliz em estar indo 
para um dos estados mais 
lindos do Brasil”, declarou 
a cantora.

O musical, que já foi as-
sistido por mais de 100 mil 

VENCEDORA DO THE VOICE BRASIL

DIVULGAÇÃO

REPRODUÇÃO

Cruz, que exerceu por lon-
gos anos o Magistério, como 
professor de Língua Por-
tuguesa e Literatura, traz 
a sua contribuição para a 
formação dos jovens ama-
zônidas por meio desse li-
vro, que, por sua vez, reúne 
histórias contadas na sua 
região – a Mundurucânia. 
É um trabalho muito im-
portante, porque eterniza 
histórias provindas da lin-
guagem oral, cuja tendência 
é desaparecer.”

Para o autor, a obra “His-
tórias contadas e recon-
tadas” é uma proposta de 
resgate de valores, expressa 
por meio do rico imaginário, 
criador de lugares fantásti-
cos, com personagens que 
se tornaram seres vivos ca-
pazes de influenciar a vida 
do caboclo.

“A obra é também 
um resgate do valor 
lendário, visto que 
ouvir e/ou ler his-
tórias é entrar num 
mundo encantador, 
cheio de mistérios 
e surpresas inquie-
tantes, curiosas e di-
vertidas. Contudo, é 
de grande relevância 
compreender o ima-
ginário caboclo, que 
configura riqueza 
indispensável à for-
mação desse povo e 
sua tradição”, disse o 
professor.

A apresentação do livro fi-
cou por conta da professora 
da UEA, Fátima Souza, que 
é doutoranda de Linguística 
Aplicada pela Unicamp. Ela 
ressaltou que esse novo li-
vro de João Cruz apresenta, 
então, Histórias contadas e 
recontadas, como o próprio 
título indica.

“Sua autoria consiste em 
reunir doze histórias ouvi-
das de outros, que sabe-
mos serem fruto de sua 
imaginação espetacular, 
construída em uma cidade 

à beira do rio, constituída de 

muitas fabulações.”
A professora ainda con-

tinua e explica que João 
Cruz indica ali um espaço 
geográfico que muito nos 
ensina em pleno século XXI: 
“aquele antigo lugar de es-
cuta, em que as narrativas 
eram passadas de boca em 
boca, sempre que se achava 
uma boa roda, de geração a 
geração. Ele vai ainda mais 
longe, traduzindo essa ora-
lidade para outros espaços, 
principalmente o da sala de 
aula, que ocupa tão bem, 
como o professor, leitor e 

escritor que é.”

Autor João Cruz
O escritor João Cruz nas-

ceu em Maués, no interior do 
Amazonas, em 1956. Gradua-
do em Letras - Língua Portu-
guesa, pela Uninorte. João é 
especialista em metodologia 
do ensino da língua e suas 
literaturas, pela Universida-
de Estadual do Amazonas 
(UEA). É professor concursa-
do da Secretaria de Estado 
da Educação e Qualidade de 
Ensino, onde ministra gra-
mática e literatura.

pessoas no Brasil e na Europa, traz 
um repertório emocionante com 
as clássicas I Have Nothing, Grea-
test Love of All, I Will Always Love 
You, entre outros sucessos. Para 
completar a experiência, Myle-
na usará sequência de figurinos 
originais utilizados por Whitney, 
bailarinos e músicos ao vivo, além 
de ser acompanhada por Rafael 
Oliveira no vocal. 

A data da apresentação em Ma-
naus celebra o Dia das Mães, por 

isso, será ofertado um combo es-
pecial. Quem optar pelo “Combo 
Dia das Mães” compra 1 ingresso 
no valor da inteira e ganha mais 
um grátis. 

Os valores dos ingressos va-
riam de R$ 70 a R$ 140 e podem 
ser adquiridos pelo site Ingres-
so Digital. O musical ocorre no 
Teatro Manauara, no Shopping 
Manauara, às 20h. Os portões 
estarão abertos a partir das 19h, 
a classificação indicativa é livre.
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A bela dançarina Iza Bastos 
Porta Estandarte e Rainha do 
Folclore do Grupo Kboclos. É 
apaixonada pelo Boi Bumbá Ca-
prichoso. Iza é também bailarina 
da Banda Tomi Xote. e Arassa 
pela simpatia e beleza.

O prefeito de Parintins, Bi Garcia, em impor-
tante reunião com equipe da Secretário de 
Cultura e Economia Criativa do Amazonas, 
O objetivo foi discutir a Operação Parintins 
2023, visando a realização do 56° Festival 

Folclórico de Parintins, que acontecerá nos 
dias 30 de junho, 1º e 2 de julho deste ano. A 

cidade está recebendo uma super infraestru-
tura para a festa.

Ao lado da deputada Mayra Dias, o comuni-
cador e empresário Jota Augusto na sessão 

solene solicitada pela parlamentar em alusão 
ao dia dos jornalistas. Jota foi um dos home-
nageados. Em poucos meses de mandato a 

deputada vem se destacando!

O cantor amazonense 
Victor França faz “Es-
pecial Belchior” neste 

sábado no largo de São 
Sebastião, a partir das 
18h. Victor França tem 
25 anos de carreira e 
sempre teve o cantor 

de “Rapaz  Latino Ame-
ricano” no repertório. 

O jornalista Clayton Pascarelli reu-
niu seleto grupo de amigos em 

badalado point de Manaus, para 
comemorar mais um ano de vida e 

sucesso. Parabéns!

Os amigos Joelson Souza e Katiuscia 
Nunes, comandam o Grupo de Dança 

Ágata Show de Presidente Figuei-
redo e estão sempre presentes nos 
ensaios do Curral do Garantido em 
Manaus. O Grupo também participa 

da Arena em Parintins. É show!

Eterno Rei e amigo de longas datas, 
Lelé Marques comemorou mais um 

ano de vida e sucesso. Devoto de São 
Jorge Santo Guerreiro Lelé é grande 

também de coração. Parabéns!

Anike Gabriely é esteticista 
e cosmetologa. A profissio-
nal é especialista em har-

monização corporal e esté-
tica facial. Atende de forma 

especial seus pacientes. 
Segue lá @anikegabriely.

estetica
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Corinthians sonda Tite e 
Luxa para comandar time
Treinadores são 
as opções mais 
reais para 
comandar 
o alvinegro 
paulista 

A diretoria do Co-
rinthians sabe 
que a missão é 
difícil, mas não 

abre mão de tentar 
novamente conven-
cer o técnico Tite a 
voltar ao clube. Após a 
saída de Cuca, que pe-
diu demissão na última 
quarta-feira (26), mes-
mo após a classificação 
corintiana às oitavas de 
final da Copa do Brasil, 
o departamento de fute-
bol do clube alvinegro se 
movimentou para mudar a 
opinião do treinador.

A estratégia é apostar 
no apego sentimental que 
Adenor tem com o Timão. 
O profissional conquistou 

Em Tempo

seis títulos pela equipe 
do Parque São Jorge, sen-
do dois deles a Libertado-
res e o Mundial de Clubes, 
em 2012. A ideia é fazer 
com que o técnico entenda 
o momento institucional 
conturbado que vive o Co-
rinthians e que ninguém 
melhor que ele poderia 
amenizar essa situação 
dentro e fora de campo.

A contratação de Cuca 
dividiu a torcida e 

a saída mais ain-
da. No elenco, 
há uma des-
confiança forte 
de parte dos 
atletas com a 
diretoria. Os 
jogadores te-

riam se sentido 
expostos com 
as decisões re-
centes do de-

parta-

Tite recebeu a proposta para comandar o Timão 

mento de futebol.
A direção corintiana sabe 

que Tite é o único nome 
no momento que chega-
ria sem rejeição. Vanderlei 
Luxemburgo, por exemplo, 
é uma opção trabalhada 
desde a última terça-feira 
(25), quando Cuca sinali-
zou que saíria do Timão, 
mas possui resistência in-
terna de pessoas no clube, 
que o consideram ultra-
passado.

O Corinthians, no entan-
to, sabe que a possibili-
dade de retorno de Tite 
é muito pequena, já que 
o profissional prometeu à 
sua esposa, Rosmari, que 
não trabalharia no Brasil 
em 2023. Porém, a ideia 
é usar da proximidade dos 
membros do departamen-
to de futebol, principal-
mente o gerente Alessan-

dro Nunes, para mudar 
o cenário e convencer 
o treinador e a família 
a voltarem ao Brasil 
e dirigirem a equipe 
alvinegra.

Tite teria algumas 

Luxemburgo está 
entre os cotados 
para assumir o 
Corinthians 

sondagens de clubes in-
ternacionais e estaria es-
perando o próximo mês 
para decidir se aceitaria 
alguma e voltaria a tra-
balhar ainda neste ano. 
Equipes da Europa, Ásia 
e algumas seleções na-
cionais despontam como 
interessadas no trabalho 
do técnico.

Luxemburgo
Vanderlei Luxemburgo é 

o nome mais forte para as-
sumir o Corinthians após a 
saída de Cuca. A direção do 
clube alvinegro, inclusive, 
já havia conversado com 
pessoas ligadas ao pro-
fissional antes do anúncio 
da saída do ex-treinador, 
confirmada após a clas-
sificação corintiana às 
oitavas de final da Copa 
do Brasil, contra o Remo, 
nos pênaltis, na última  
quarta-feira (26).

A ideia é manter uma 
linha de trabalho que se 
esperava com Cuca, ten-
do à frente do elenco um 
profissional respeitado no 
mundo do futebol, com um 
currículo de conquistas e 
que domine o vestiário. In-
clusive, a avaliação é que 
os dias do ex-comandante 
no clube alvinegro indica-
ram que o perfil precisa 
ser mantido. Isso pode fa-
zer com que o profissional 
seja bancado, mesmo com 
a direção ciente que have-
rá forte reprovação pela 
escolha.

Quando as conversas 
com os intermediários de 
Luxa aconteceram, já na 
última terça-feira (25), a 
situação colocada era que 
existia um temor que Cuca 
não resistisse à pressão 
contra ele, os deixando 
sobreavisados que se o 
profissional optasse por 
deixar o clube uma nova 
conversa poderia acon-
tecer. A tendência é que 
ela ocorra já nesta quinta-
-feira (27).

Outro ponto que favore-
ce a chegada de Luxem-
burgo é o fato dele estar 
no mercado. O intuito da 
direção corintiana é ter o 
novo treinador já para o 

clássico contra o Palmei-
ras, neste sábado (29), pelo 
Campeonato Brasileiro. Os 
responsáveis pelo futebol 
do Timão não querem ex-
por o auxiliar Fernando 
Lázaro, que comandou o 
Timão até a semana pas-
sada, e agora integra a co-
missão permanente. Tam-
bém não há confiança para 
que o ex-meia Danilo, que 
dirige o sub-20, assuma  
o time.

Mesmo com a preferên-
cia por Vanderlei Luxem-
burgo, o departamento 
de futebol do Corinthians 
não descarta avaliar ou-
tros nomes. Alguns foram 
oferecidos nas últimas ho-
ras. Entre eles até mes-
mo profissionais que estão 
empregados.

Caso se confirme a con-
tratação de Luxa, será a 
terceira vez que o técnico 
comandará o Timão. Na 
primeira vez, em 1998, ele 
dividiu o seu trabalho no 
clube alvinegro com o que 
fazia à frente da Seleção 
Brasileira. Ainda assim, foi 
campeão brasileiro e vice-
-campeão paulista. Após 
deixar a Amarelinha, retor-
nou ao Coringão em 2001, 
sendo campeão paulista e 
vice da Copa do Brasil. 
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Técnico Jorge Sampaoli otimista 
com desempenho do Flamengo  
O Flamengo volta 
a campo neste 
domingo, quando 
terá pela frente 
o Botafogo, no 
Maracanã, pelo 
Campeonato 
Brasileiro

OFlamengo goleou por 
8 a 2 o Maringá e se 
classificou para as oita-
vas de final da Copa do 

Brasil. O resultado dá confiança 
aos rubro-negros para a sequ-
ência da temporada.

O técnico Jorge Sampaoli 
exaltou o resultado e afirmou 
que seu objetivo é criar uma 
equipe “invencível”

“O que eu mais gostei é de 
estar no Maracanã e o time fa-
zer oito gols. Em competição, o 
Flamengo está disputando em 
outra categoria. Nessa catego-
ria, perdemos há pouco tempo 
por 2 a 0. O time precisa me-
lhorar para permanecer nessa 
sintonia contra qualquer rival. 
Temos avanços e retrocessos. 
Quero ficar em um time muito 
grande, aqui, para criar um time 
invencível. Levará tempo, mas 
esse é o meu sonho”, disse.

No entanto, Sampaoli ressaltou 
que os rubro-negros ainda preci-
sam evoluir em alguns aspectos.

“A superioridade no jogo foi 
grande, mas o nível de contun-
dência por baixo de 50%. Pode 
ser mais contundente ainda. 
Precisa melhorar na busca 
dos espaços, no ataque aos 
espaços. Contra o Inter, nós 
perdemos o jogo nas áreas, na 
nossa e na do rival. Precisamos 
ser uma equipe sólida na defe-
sa e contundente no ataque”, 
declarou.

O Flamengo volta a campo 
neste domingo, quando terá 
pela frente o Botafogo, no 
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Sampaoli está coman-
dando o Flamengo há 
pouco mais de duas se-
manas 

Pesagem do Open Extreme Manaus acontece hoje 
COMPETIÇÃO
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  Da redação

Antes dos combates, o 
momento de enfrentar a 
balança. Nesta sexta-feira 
(28), a Panificadora Cíntia 
(Avenida Constantino Nery, 
n° 2389, na Chapada),  os 
atletas que vão lutar o 8° 
Open Extreme Manaus es-
tão convocados para a pe-
sagem oficial, que acontece 
das 8h às 10h. 

O evento será realizado 
neste sábado (29/04), a 
partir das 17h, no ginásio 
do Centro de Capacitação 
de Atletas (CCA) da Praça do 
conjunto Dom Pedro, Zona 
Centro-Oeste. A chancela 
é da Federação de Mixed 
Martial Arts do Amazonas 
(Femma). 

“A pesagem é uma etapa 

pela qual todos os atle-
tas devem passar. É um 
compromisso que mostra 
o nível de profissionalismo 
dos lutadores e também 
serve para fazer a encara-
da oficial”, explica Marcelo 
Pontes, presidente da or-
ganização. 

De acordo com Marcelo 
Pontes, o 8° Open Extreme 
Manaus terá 20 combates, 
sendo nove de MMA e 11 
de kickboxing. Atletas que 
hoje fazem sucesso inter-
nacional já participaram da 
competição.

Bonificação
Motivação extra para os 

guerreiros do MMA ama-
zonense. A Loja Chora Pra 
Vender Fiado, de Coari, vai 
pagar R$ 500 de bônus para 

a melhor luta da noite no 
8° Open Extreme Manaus. 
A bonificação é patrocina-
da pelo empresário Moy-
sés Oliveira, proprietário 
da Loja Chora Pra Vender 
Fiado, que tem base no mu-
nicípio de Coari. A empresa 
é uma das patrocinadoras 
do show de lutas.

“O Moysés é um em-
presário que sempre está 
apoiando a causa do espor-
te, em Manaus e no interior. 
Ele confirmou um bônus 
de R$ 500 para a melhor 
luta da noite”, disse Marcelo 
Pontes.

Segundo o dirigente, os 
campeões das lutas de 
MMA do 8° Open Extre-
me Manaus terão outra 
motivação para brilhar no 
evento. 

“Além da bonificação para 
a melhor luta da noite, o 
Moysés garantiu aos atle-
tas vencedores o passapor-
te para a próxima edição do 
Open Extreme, que acon-
tecerá no mês de agosto, 
em Coari”, complementou 
o organizador. 

Apoiadores e patrocina-
dores 

O evento conta com as 
seguintes parcerias: Samel 
Planos de Saúde, Projeto 
Mãos que Doam, Loja Chora 
Pra Vender Fiado, Fit One 
Manaus, Panificadora Cín-
tia, deputado federal Adail 
Filho, Le Bar, deputado es-
tadual Delegado Péricles, 
Brother’s, Flex Industries, 
Cantina Caseira e Espan-
talho Pneus.

Maracanã, pelo Campeonato 
Brasileiro.

O Flamengo comunicou, 
nesta quinta-feira, que Varela 
passará por um procedimento 
cirúrgico no quadril. Com a lesão, 
Jorge Sampaoli terá problemas 
para a sequência da temporada, 
já que, no momento, apenas 
Wesley é do setor e está à 
disposição. No entanto, o trei-
nador ainda pode encontrar ou-
tras soluções para solucionar a 
questão. 

Hora de brilhar 
Apesar da lesão, Varela não 

vinha ganhando oportunidades 
com o treinador argentino. Era 
justamente Wesley, prata da 
casa, que foi titular em duas das 
três partidas de Sampaoli pelo 
Flamengo. O momento de ga-
nhar confiança, no entanto, se 
tornou uma necessidade com 
o problema do companheiro. 

Como única opção na 
lateral, Wesley pre-
cisará amadurecer 

rápido no clube e entender, 
cada vez mais, as ideias de Jorge 
Sampaoli. Ao todo, ele dispu-
tou 17 jogos como profissional 
do Flamengo. Grandes poderes 
trazem grandes responsabili-
dades e, no caso do jovem, a 
hora de brilhar e mostrar serviço 
é agora. 

Se preferir, no entanto, Sam-
paoli não precisa utilizar Wesley 
em todas as partidas. Tanto que, 
em sua estreia, o argentino es-
calou Marinho para fazer a ala 
direita, apoiado pelas cobertu-
ras de Vidal e Fabrício Bruno. 
Apesar da vitória sobre o Ñu-
blense e das duas assistências, 
a atuação do camisa 31 não foi 
considerada boa e ele não foi 
titular desde então. 

Mercado?
O Rubro-Negro também tem 

a opção de ir ao mercado para 
reforçar a lateral, mas não con-

sidera o setor como uma 
prioridade. Se con-

tratar, o Flamengo 

ficaria com quatro jogadores 
para a posição, algo que não é 
considerado interessante para 
a gestão do elenco. Vale lem-
brar que Matheuzinho também 
está entregue ao departamento 
médico. 

Quando chegou ao Flamengo, 
Sampaoli também prometeu ter 
cautela na busca por reforços, 
como antecipado pelo LANCE!. 
No entanto, é importante frisar 
que a situação acendeu um sinal 
de alerta na diretoria e, caso 
Wesley também tenha proble-
mas físicos, como já aconteceu 
em 2023, ela pode repensar a 
situação. 

Depois de vencer o Maringá, o 
Flamengo retornou às ativida-
des na manhã desta quinta-fei-
ra, de olho no desafio do fim de 
semana. No domingo, a equipe 
de Jorge Sampaoli enfrenta-
rá o Botafogo, no Maracanã, 
pelo Campeonato Brasileiro. O 
primeiro clássico carioca des-
ta edição da liga nacional será 
disputado às 15h (de Manaus). 

Bruninho  e Rubens vão disputar o cinturão do peso galo

GILVAN DE SOUZA/CRF

Varela está fora das 
próximas partidas do 
Flamengo por conta de 
lesão -
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